
Цены улетели
Путешествовать 
самолетом стало дорого, 
потому что некуда

Ограниченное число доступных 
для россиян зарубежных стран 
и авиарейсов привело к резко
му росту стоимости полетов. 
В марте на билеты за рубеж гра
ждане в среднем тратят почти 
на 40% больше, чем в докризис
ном 2019 году, а по некоторым на
правлениям цены выше более чем 
вдвое. Медленнее, но дорожают 
и полеты внутри страны. Экспер
ты ждут, что такая динамика со
хранится фактически до полно
го возобновления авиасообщения 
между странами: перевозчикам 
нужно компенсировать потери.

Средняя стоимость забронирован-
ного авиаперелета за рубеж в начале 
марта 2021 года составила 15,7 тыс. 
руб., что больше на 55% год к году 
и на 39,5%, чем за тот же период 2019 
года. Такие данные приводят Biletix 
и Aviasales.

По расчетам Aviasales, средняя сто-
имость забронированного на март би-
лета в ОАЭ сейчас составляет 23,7 тыс. 
руб., это почти вдвое выше значе-
ния 2019 года (12,3 тыс. руб.). Полеты 
в Грузию выросли в цене почти в 2,5 
раза, с 6,5 тыс. руб. в марте 2019 года 
до 15,7 тыс. руб. сейчас. Билет на Маль-
дивы подорожал на 36%, до 40,1 тыс. 
руб., в Египет — на 29%, до 16,4 тыс. руб.

Значительно увеличились средние 
цены и на более привычных направ-
лениях. Например, на полет из Мо-
сквы в Минск и обратно клиенты Bi-
letix сейчас тратят в среднем 13,6 тыс. 
руб. против 6,5 тыс. руб. в 2019 году.

Представитель OneTwoTrip Елена 
Шелехова связывает резкий рост цен 
с падением курса рубля и ограничен-
ным предложением. Вице-президент 
Ассоциации туроператоров России 
Дмитрий Горин уточняет, что прини-
мать россиян готовы около 40 стран, 
из которых прямое авиасообщение 
открыто с незначительным числом.
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Хорьки позорные
Владимир Путин на коллегии МВД начал называть вещи своими именами

3 марта президент России Владимир 
 Путин участвовал в расширенной кол
легии Министерства внутренних дел 
РФ, и по ее окончании специальный 
 корреспондент „Ъ“  Андрей  Колесников 
понял:  государство больше не наме
рено мириться с тем, что про исходит 
в  интернете.

Сразу следует сказать: заседание коллегии 
МВД не производило впечатление расши-
ренного. Людей в зале было преступно мало.

Это было связано, конечно, с особен-
ностями профилактических мероприя-
тий эпохи коронавируса. И все же даже 
в театральных залах сейчас 50-процент-
ная заполняемость. А в этом зале заполня-
емость можно было назвать точечной. Вот 
уж и правда: лишних людей здесь не было.

Могло показаться, что не все из сидящих 
в зале участвовали в двухнедельном каран-
тинном забеге имени Владимира Путина. 
В нем имело смысл участвовать только си-
дящим с ним за одним столом, то есть, стро-
го говоря, министру внутренних дел Вла-
димиру Колокольцеву. Но разве есть что-то 
странное в том, что, по информации „Ъ“, 
на забег выставили на всякий случай всех, 
кто в результате оказался в зале. Про каж-
дого из них с уверенностью можно было 
сказать: он не надышится на президен-
та. У него просто нет шанса приблизиться 
к нему. Но не было шанса и на ошибку. Поэ-
тому на карантин или все, или никак.

Хорошо Владимиру Путину с такими 
людьми. Спокойно.

— Приветствую вас на ежегодной ито-
говой коллегии Министерства внутрен-
них дел,— сообщил президент.— Знаю, 
мы только что с министром говорили: бу-
дет продолжение уже в современном фор-
мате — кстати говоря, достаточно удобном 
для того, чтобы сразу задействовать боль-
шое количество людей в разных местах. 
Но таковы веления времени.

То есть он, прошедший за последний год 
через десятки или, может, уже сотни сеан-
сов видео-конференц-связи, с высоты сво-
его полета мог себе позволить признать эту 
коллегию несовременной.

Позитивная часть выступления россий-
ского президента уложилась в одно предло-
жение: он признал работу ведомства за 2020 
год эффективной, увеличилось раскрытие 
тяжких и особо тяжких  преступлений.

— Однако по другим направлениям ди-
намика не столь позитивная — еще раз ска-
жу, сейчас только, по ходу движения, пого-
ворили с министром (то есть пока заходили 
в зал.— А. К.),— например, по преступле-
ниям в сфере информационных техноло-

гий…— произнес господин Путин.— За по-
следние шесть лет их число возросло более 
чем в десять раз!

Тут для корректности стоило, конечно, 
изучить, во сколько раз увеличилось за это 
время число самих информационных 
 технологий.

— Ваша задача — эффективно ответить 
на этот криминальный вызов (звучало эф-
фектно, хотелось поскорее и так же эффект-
но на него ответить в рамках этого состя-
зательного процесса.— А. К.), защитить 
граждан и добросовестный бизнес, ко-
торый активно осваивает цифровое про-
странство… И конечно, нужно наладить 

более четкое взаимодействие с банков-
ским сообществом, интернет-провайдера-
ми, операторами сотовой связи.

Владимир Путин, надо отдать ему долж-
ное, не споткнулся ни на одном из этих 
слов.

— В этой связи,— добавил он,— важ-
но проработать вопрос о включении в уго-
ловный процесс новых форм собирания 
доказательств, в том числе в тех случа-
ях, когда участники следственных дейст-
вий объективно не могут явиться к месту 
их  проведения.

новости — с3

Скрытый  
баррельеф местности
ОПЕК+ обсуждает новые уровни  
сокращения нефтедобычи

Вопреки предварительным ожидани
ям, странам ОПЕК+ не удалось  быстро 
согласовать уровень добычи  картеля 
в апреле — мониторинговый комитет 
сделки не дал формальных рекоменда
ций министрам, которые должны при
нять решение 4 марта. По данным „Ъ“, 
компромисс может заключаться в том, 
что ОПЕК+ в целом повысит  добычу 
в апреле на 500 тыс. баррелей в сутки, 
как и ожидалось. При этом Саудовская 
Аравия, которая дополнительно сни
зила добычу на 1 млн баррелей в  сутки 
в феврале—марте, в апреле вернет 
на  рынок только половину объема, что
бы избежать слишком сильного давле
ния на цены.

Мониторинговый комитет ОПЕК+ за-
вершил встречу 3 марта без рекомендаций 
по уровням сокращения добычи на следую-
щий месяц. Участники соглашения должны 
принять решение на министерской встре-
че ОПЕК+ 4 марта, которая начнется в 16:00 
по московскому времени. Как ожидает-
ся, страны ОПЕК+ могут увеличить добычу 

на 500 тыс. баррелей в сутки (б/с) в апреле, 
аналогичный прирост производства можно 
ожидать и в мае. Однако остается неясным, 
как быстро будет увеличивать добычу лидер 
ОПЕК Саудовская Аравия, которая доброволь-
но снизила ее в феврале—марте на 1 млн б/с.

По словам собеседников „Ъ“, знакомых 
с ходом обсуждения, компромиссным вари-
антом, который устроит всех участников со-
глашения и сохранит баланс, стало бы по-
степенное наращивание производства 
со стороны Саудовской Аравии. Так, она мо-
гла бы увеличить свое производство допол-
нительно на 500 тыс. б/с в апреле и на столь-
ко же в мае. Таким образом, ОПЕК+ суммарно 
может увеличить предложение в апреле 
на 1 млн б/с и на такой же объем через месяц.

Решение со стороны ОПЕК+ о повышении 
добычи в апреле на 500 тыс. б/с вполне логич-
но, считает Василий Танурков из АКРА. По его 
мнению, сложнее обстоит вопрос с доброволь-
ным сокращением Саудовской Аравией, но, 
скорее всего, страна все-таки повысит добычу.
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Стреляют 
без предупреждения
В Москве уберут таблички «Фотовидеофиксация»

С 1 марта, следует из новой редакции 
ПДД, местные власти могут не преду
преждать водителей о каждой дорож
ной камере: достаточно одной таблички 
«Фотовидеофиксация» на въезде в на
селенный пункт. Власти Москвы уже 
заявили, что демонтируют все указа
тели в черте города — в мэрии увере
ны, что данных о камерах в навигаторах 
для информирования водителей до
статочно. В Татарстане, Курской и Мос
ковской областях таблички пока остав
ляют на своих местах. На федеральных 
дорогах Росавтодора также изменений 
не  ожидается.

Согласно вступившим с 1 марта изме-
нениям в ПДД, если на территории насе-
ленного пункта установлено много камер, 
предупреждать о каждой не нужно — доста-
точно одной таблички «Фотовидеофикса-
ция» на въезде. Московские власти (в столи-
це более 2,6 тыс. комплексов) этой опцией 
воспользуются в числе первых: в столич-
ном ЦОДД заявили, что до 1 сентября лиш-
ние знаки из города уберут, оставив только 
таблички на въезде. «Местоположение камер 
известно, они есть в навигаторе, также они 

размещены на едином транспортном порта-
ле и сайте ЦОДД,— пояснили в центре.— Ин-
формация регулярно обновляется».

Отметим, позиция столичных властей 
на этот счет несколько раз менялась. Так, 
в ноябре 2019 года вице-мэр Москвы Максим 
Ликсутов заявил „Ъ“, что табличка «Фотови-
деофиксация» — «лишняя вещь, особенно 
в таких мегаполисах, как Москва». А в февра-
ле 2021 года в ЦОДД говорили, что «прора-
батывают возможность» сохранения знаков.

В минтрансе Подмосковья вчера не смо-
гли уточнить, что будет с установленными та-
бличками. Власти Татарстана и Курской об-
ласти, по данным „Ъ“, пока знаки оставляют. 
В Росавтодоре заявили „Ъ“, что демонтиро-
вать знаки на федеральных дорогах (в черте 
населенных пунктов) не будут.

Напомним, в 2019 году Владимир Пу-
тин заявил, что нельзя «камеры специально 
скрывать и прятать», поручив правительству 
разработать требования по обозначению ка-
мер и разработать систему по отмене штра-
фов, вынесенных с помощью комплексов, 
установленных с нарушениями.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,7

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на по-
купку иностранной валюты в рамках бюджетного правила с 5 марта по 6 апреля, сообщило министерство. 
В период с 5 февраля по 4 марта этот показатель был почти втрое меньшим — 2,4 млрд руб. С февраля 2017 
года Минфин стал конвертировать излишки нефтегазовых допдоходов бюджета для сокращения зависимости 
курса рубля от колебаний нефтяных цен и для пополнения резервов. С падением цен на нефть ниже базового 
уровня (в прошлом году — $42,4 за баррель) бюджетное правило стало работать в другую сторону, и с апреля 
по декабрь 2020 года Минфин продавал валюту. К ее покупке ведомство вернулось в январе 2021-го.

ИНВЕСТИЦИИ

Росстат выявил бурный 
рост капвложений 
в конце 2020 года

Росстат оценил снижение капиталь
ных инвестиций в 2020 году в 1,4% 
(в 2019 году они выросли на 2,1%), 
тогда как Минэкономики ожидало 
их падения сразу на 4,3%, а ЦБ — 
на 3,3–3,8%. Как и в случае с пром
производством, такой неожиданный 
всплеск инвестиционной активности 
обнаружен в конце года. После того 
как статистики зафиксировали со
кращение капвложений в январе—
сентябре на 4,1%, в четвертом квар
тале обнаружился их рост на 1,2%. 
Хотя технический сезонный всплеск 
объема капвложений в четвертом 
квартале в силу особенностей отчет
ности является уже традиционным, 
в прошедшем году его масштаб ока
зался неожиданным для всех.

Стоить отметить, что спад в 1,4% 
учитывает «досчет» инвестиций ма
лого бизнеса и оценку вложений, 
не наблюдаемых прямыми стати
стическими методами. Капвложе
ния наблюдаемых напрямую Рос
статом крупных компаний снизились 
лишь на 1,1%. Наибольший  годовой 
рост показателя с учетом веса от
расли в общем объеме капвложе
ний обнаруживается в здравоох
ранении и предоставлении соцус
луг (54,3%), в профессиональной, 
научной и технической деятельно
сти (13,1%), в складском хозяйстве 
(5,5%), в строительстве (10,5%), ме
таллургии (8,5%), производстве не
фтепродуктов (13,8%), добыче нефти 
и газа (2%). Быстрее других сокра
щались инвестиции в сфере опера
ций с недвижимостью (17%), в тру
бопроводном (33%) и железнодо
рожном (21%) транспорте, в торгов
ле (12,5%), сельском хозяйстве (7%), 
добыче угля (34%).

При этом заметный сдвиг в 2020 
году произошел в направлениях 
и источниках финансирования кап
вложений. Хотя в прошлом году 
попрежнему преобладали вложения 
в здания (кроме жилых) и сооруже
ния (43,4% против 43,7% в 2019м), 
за год выросла доля вложений в ма
шины и оборудование (на 0,5 про
центного пункта (п. п.), до 38,6%) 
и объекты интеллектуальной соб
ственности (на 1,1 п. п., до 5,3%). 
Доля собственных средств в финан
сировании инвестиций выросла на 
1,7 п. п., до 56,7%, а доля привле
ченных средств на фоне снижения 
доли кредитов банков выросла за 
счет денег бюджета на 2,5 п. п., до 
18,7%, в первую очередь благода
ря региональным властям (что сказа
лось и на структуре капвложений по 
форме собственности, см. график).

Алексей Шаповалов

СТРУКТУРА ИНВЕСТИЦИЙ В ОСНОВНОЙ
КАПИТАЛ ПО ФОРМАМ 
СОБСТВЕННОСТИ (%)*   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Дискуссия о принуждении госкомпаний 
к импортозамещению демонстрирует неу-
веренность промышленных властей в обо-
снованности введенных с этого года квот на 
закупки у российских производителей. Вве-
дение административной ответственности 
за невыполнение квот столкнулось с разно-
гласиями ведомств. В отсутствие жестких 
инструментов принуждения Минпромторг 
готов на послабления для госкомпаний и ре-
комендует им выбирать неконкурентные за-
купки российских товаров, что, однако, мо-
жет вызвать претензии ФАС.

В Белом доме пока нет решения, как сти-
мулировать госкомпании к соблюдению вве-
денных в 2020 году квот на закупки у россий-
ских поставщиков. Вчера на онлайн-встрече 
с представителями госкомпаний замглавы 
Минпромторга Василий Осьмаков отметил, 
что ответственности за невыполнение квот 
пока нет, но при этом предостерег их от нару-

шений. Так, ведомство обратилось в контроль-
но-надзорные органы с просьбой учитывать 
выполнение квот при проверках, хотя в отсут-
ствие санкций это мало что меняет.

Поправки о введении минимальных квот 
на российскую продукцию в закупках госу-
дарства (ФЗ-44) и госкомпаний (ФЗ-223) при-
няты летом 2020 года. В декабре правитель-
ство утвердило перечни продукции, на кото-
рые эти требования распространились с 2021 
года, а дальнейшее расширение протекциони-
стских инициатив будет зависеть от получен-
ных результатов. Инструмент, принятый в ка-
честве антикризисной меры, планировалось 
гибко настраивать, в том числе по результатам 
применения (см. „Ъ“ от 10 июня 2020 года).

Минюст уже подготовил проект поправок 
в КоАП о штрафах за невыполнение квот в госза-
купках с 2022 года, но схожий проект для госком-
паний, внесенный в правительство, вызвал се-
рьезные разногласия ведомств. По словам Васи-

лия Осьмакова, обсуждаются три сценария: от-
срочка введения ответственности на год для от-
работки механизмов квотирования, введение 
санкций в экспериментальном режиме для од-
ной отрасли (например, радиоэлектроники) или 
в полном объеме и сразу. В ФАС сообщили, что 
уже направили свои замечания в Минюст. Мин-
фин, аппарат правительства и аппарат вице-пре-
мьера Юрия Борисова тему не комментируют.

Технически вопрос осложнен отсутствием 
в ФЗ-223 регулирования отчетности об импор-
тозамещении в ЕИС. Для решения проблемы 
Минпромторг разработал проект директив го-
скомпаниям с требованием публиковать от-
четы о выполнении квот в ЕИС и отказывать 
подрядчикам без подтверждения российско-
го происхождения товаров (см. „Ъ“ от 24 дека-
бря). По словам господина Осьмакова, проект 
согласован с ведомствами. Одновременно, что-
бы добиться выполнения квот на закупки рос-
сийской продукции по итогам года, ведомство 

признало таковой и товары стран ЕАЭС (см. „Ъ“ 
от 18 января).

Вчера Минпромторг уже прямо рекомендо-
вал госкомпаниям совершать ради импортоза-
мещения неконкурентные закупки. «С ФАС до-
стигнута договоренность, что служба не будет 
предъявлять претензий (в части введения огра-
ничений, снижения уровня конкуренции) 
к госкомпаниям по квотируемым закупкам. 
Если такие претензии все же появятся, то ком-
паниям следует обращаться в Минпромторг — 
это станет поводом вынести на уровень прави-
тельства вопрос о корректировке постановле-
ния»,— сообщил господин Осьмаков. В ФАС 
„Ъ“ пояснили, что возможность закупки отече-
ственных товаров неконкурентным способом 
уже предусмотрена законодательно, отметив, 
что «действия компаний должны полностью 
соответствовать положению заказчика о его 
закупочной деятельности».

Диана Галиева

Импортозамещение обойдется без конкурентов
Минпромторг обеспокоен выполнением квот на закупки российской продукции

Разработанный Минприроды по поруче-
нию вице-премьера Виктории Абрамчен-
ко законопроект о ликвидации накоплен-
ного вреда окружающей среде перекла-
дывает эту заботу на рынок. Для этого 
предусмотрены два механизма — страхо-
вой, в рамках которого работающие ком-
пании смогут гарантировать исполнение 
таких обязательств за счет создания ре-
зервных фондов, страхования и банков-
ских гарантий (без этого «вредные» пред-
приятия нельзя будет продать или ликви-
дировать), и бюджетный, на который при-
дется основная тяжесть ликвидации по-
следствий деятельности исчезнувших 
компаний. Для этого природоохранный 
блок правительства настаивает на консо-
лидации в своем распоряжении поступле-
ний экологических платежей, штрафов 
и судебных выплат.

Разработка Минприроды, с которой озна-
комился „Ъ“, внесена в правительство 1 марта, 
когда истек срок президентского поручения 
по ее подготовке, и содержит несколько круп-
ных новшеств для всей промышленности, чья 
работа связана с опасными для экологии объ-
ектами. Она требует обязательного государ-

ственного учета объектов накопленного вре-
да, оценки затрат по его ликвидации — и пре-
доставления компаниями гарантий ее оплаты 
даже в случае их закрытия или банкротства.

Для этого вводятся требования по предо-
ставлению владельцами таких объектов фи-
нансового или страхового покрытия подоб-
ных рисков и планов ликвидации вреда или 
создания резервных фондов в объеме стоимо-
сти таких работ; без оценки Росприроднадзо-
ра опасный объект невозможно будет продать, 
ликвидировать или преобразовать, за исклю-
чением ситуаций, когда обязательства по лик-
видации накопленного вреда подтвердит но-
вый собственник. Для принуждения компа-
ний к принятию на себя столь масштабных 
обязательств проект Минприроды вносит в за-
кон об акционерных обществах запрет на вы-
плату дивидендов до исполнения экологиче-
ских обязательств — де-факто это способ до-
биться исполнения требований под угрозой 
снижения рыночной капитализации компа-
ний. В правительстве признают, что история 
с дивидендами является «страшилкой», а для 
ответственных компаний есть набор инстру-
ментов, призванных гарантировать их соот-
ветствие новому регулированию.

Отметим, что дополнительная финансовая 
нагрузка на бизнес за счет введения новых тре-
бований, де-факто в объеме стоимости ликви-
дации всего накопленного вреда, может усу-
губить состояние владельцев таких объектов, 
уже находящихся в предбанкротном состоя-
нии. Очевидно, что тарифы на страхование их 
рисков будут крайне высоки, как и стоимость 
банковских гарантий, а самостоятельно на-
полнять резервные фонды в объеме полной 
ликвидации накопленного вреда они не смо-
гут. Фактически введение новых норм вызовет 
ускоренную расчистку этого рынка от финан-
сово неустойчивых игроков. 

Для решения этой проблемы в природо-
охранном блоке намерены консолидировать 
в своем распоряжении средства платы за не-
гативное воздействие на окружающую среду, 
«от штрафов за административные правонару-
шения в области охраны окружающей среды 
и природопользования», а также «платежи по 
искам о возмещении вреда окружающей сре-
де», и тратить их на выявление и ликвидацию 
накопленного вреда.

В аппарате вице-премьера „Ъ“ пояснили, 
что законопроект «будет обсуждаться на пло-
щадке аппарата» Белого дома. Напомним, 

сама госпожа Абрамченко требовала от Мин-
природы разработки финансового механиз-
ма, который «позволил бы не банкротить ком-
пании, избежав компенсации накопленного 
экологического вреда», хотя в результате про-
ект ведомства может, наоборот, ускорить этот 
процесс. Помимо негативной реакции компа-
ний документ может вызвать и возражения 
Минэкономики (из-за отвлечения средств от 
финансирования инвестпрограмм и рисков 
перекладывания нагрузки в цены) и Минфи-
на, ранее неоднократно выступавшего про-
тив «окраски» бюджетных поступлений ради 
политических целей. Впрочем, как показало 
введение «целевой» ставки НДФЛ для доходов 
свыше 5 млн руб. в год на лечение редких бо-
лезней у детей, запрет этот не является непре-
одолимым. Госпожа Абрамченко, в свою оче-
редь, ссылается на поручение президента по 
итогам техногенной катастрофы на бывшей 
площадке «Усольехимпрома» в Усолье-Сибир-
ском и необходимость не только запретить 
«бросать» накопленные промышленные за-
грязнения, но и ликвидировать уже «достав-
шиеся в наследство» государству.

„Ъ“ будет следить за развитием событий.
Олег Сапожков, Алексей Шаповалов

Накопленный вред делят на всех
Минприроды блокирует возможность бесплатного избавления от токсичных активов

Продолжая поездку по регионам 
Сибири, премьер-министр Ми-
хаил Мишустин вчера провел ра-
бочий день (а заодно и свой день 
рождения) в Горно-Алтайске. 
Хотя Республика Алтай и отно-
сится к числу самых экономиче-
ски депрессивных регионов Рос-
сии, а сама поездка началась 
с некоторых логистических не-
ожиданностей, общее настрое-
ние визита получилось позитив-
ным — акцент был сделан на вы-
игрышных сторонах экономи-
ки региона: сельском хозяйстве 
и туризме. 

Переезд Михаила Мишустина из 
Барнаула в Горно-Алтайск во втор-
ник вечером оказался длительнее, 
чем ожидалось,— снегопад в столи-
це Республики Алтай вынудил пра-
вительственную делегацию совер-
шить поездку примерно в 300 км 
вместо короткого авиаперелета. 
Снег в Горном Алтае шел и вчера, од-
нако планам гостей из Москвы уже 
не мешал, да и в целом, несмотря на 
то что республика входит в десятку 
самых экономически депрессивных 
регионов, поездка прошла на пози-
тивной ноте. 

Ее программа была продиктова-
на спецификой региона, в фокусе 
оказались не проблемные, а скорее 
перспективные отрасли — сельское 
хозяйство и туризм. Сначала пре-
мьер отправился на площадку стро-

ящегося агропромышленного пар-
ка «Амза». Из-за того, что работы там 
завершатся только к маю, с его буду-
щими резидентами Михаил Мишу-
стин встретился на другой площад-
ке — на предприятии «Нарине», ко-
торое преобразовало местные на-
родные традиции по изготовлению 
настоек, бальзамов и лечебных доба-
вок из трав, крови и пантов марала 
в современное производство. Один 
из образцов продукции премьер за-

брал в качестве сувенира при осмо-
тре производства — блистер укре-
пляющей зубы и десны жвачки из 
смолы лиственницы. 

Резиденты парка тоже пришли 
на встречу с Михаилом Мишусти-
ным не с пустыми руками, а со сво-
ей необычной продукцией — кол-
басами из марала, кедровым мы-
лом, мочалками с мумие, чаговым 
чаем. Этот чай заинтересовал пре-
мьера больше всего. «А приобре-

сти можно?» — спросил он, подчер-
кнув, что «просто так не заберет». 
Позаботиться о покупках премье-
ра пообещал сопровождавший его 
глава Минсельхоза Дмитрий Патру-
шев: «Думаю, это можно будет орга-
низовать». Впрочем, не обошлось 
и без подарков. Во время посеще-
ния лицея премьер зашел на урок 
алтайского языка — и преподава-
тель ко дню рождения (вчера Ми-
хаилу Мишустину исполнилось 55 
лет) вручил премьеру переведен-
ный на русский язык роман «Ари-
на» алтайского поэта и писателя Ла-
заря Кокышева. 

Что же касается туризма, то об-
суждение его потенциала на Алтае 
(как в республике, так и в крае) про-
шло в подходящем для этого месте — 
Национальном музее им. А. В. Ано-
хина (известного тем, что в нем хра-
нится знаменитая мумия «принцес-
сы Укока»). Предприниматели пред-
ставили премьеру проекты развития 
уже известных курортных мест — та-
ких как Белокуриха, Манжерок, Ка-
ракольские озера. Выслушав, Миха-
ил Мишустин в шутку упрекнул их 
за излишнюю серьезность: «Почему 
вы не улыбаетесь?» И добавил: «Из-
вините, что я так говорю, но мне ка-
жется это важным в теме туризма, 
привлечения людей». 

Впрочем, далее разговор вновь 
стал серьезным — предпринима-
тели перешли к волнующим их во-

просам. Среди них — размещение 
гостиниц в частных домах. С октя-
бря 2019 года в стране действует за-
прет на оказание гостиничных ус-
луг в жилых помещениях. «Почему 
владелец ИЖС не может сдать часть 
своего жилья в аренду ИП или ООО, 
созданному им или членами его се-
мьи, и быть полноценным участни-
ком туристского гостиничного биз-
неса?» — задался вопросом испол-
нительный директор Ассоциации 
туристских организаций Республи-
ки Алтай Сергей Зяблицкий. По его 
словам, сейчас многие сдают «ну-
левые» налоговые декларации, но 
«абсолютное большинство» сель-
ских предпринимателей, работа-
ющих в этой сфере, хотели бы ле-
гализовать свой бизнес. «Не хочет-
ся по прежней работе вспоминать, 
но закон никто не отменял»,— на-
помнил премьер о необходимости 
уплаты налогов и в качестве вари-
анта предложил собственникам 
домов режим самозанятых. В це-
лом же, признал он, в этом вопро-
се нужно «пройти между Сциллой 
и Харибдой», чтобы, с одной сторо-
ны, не сильно обременять людей, 
а с другой — добиться легализации. 
Пока же премьер пообещал дать по-
ручение Роспотребнадзору и Росту-
ризму подумать о требованиях к го-
стевым домам.

Евгения Крючкова,  
Горно-Алтайск

В депрессивном регионе выявлены очаги позитива 
Михаил Мишустин провел день рождения в Горном Алтае

В ходе общения с будущими резидентами агропромышленного 
парка «Амза» в Республике Алтай особое внимание премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина привлек продемонстрированный 
ему чайный напиток из гриба чага    ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, депутат Госдумы, первый 
секретарь Московского горкома КПРФ Валерий 
Рашкин направил депутатский запрос премьеру 
Михаилу Мишустину, министру экономики Макси-
му Решетникову и главе Центризбиркома Элле 
Памфиловой. Коммунист считает, что проведение 
основного этапа переписи населения, запланиро-
ванного на период с 23 августа по 30 сентября, со-
здаст «серьезные помехи» для кампании по выбо-
рам в Госдуму, намеченным на 19 сентября. Его 
опасения разделяют и другие думские оппозицио-
неры. В заинтересованных ведомствах запрос де-
путата пока не комментируют.

В своем запросе (текст есть у „Ъ“) Валерий Рашкин вы-
ражает опасения, что мероприятия в рамках переписи 
помешают выборной кампании, так как будут прохо-
дить там же и в то же время, что и встречи коммунистов 
с избирателями. Депутат также озабочен тем, что «офор-
мление переписи» (видимо, имеются в виду ее инфор-
мационные материалы) может совпадать «c оформле-
нием агитации „партии власти“» или даже будет содер-
жать «прямую агитацию». Кроме того, господина Раш-
кина беспокоит, что перепись планируется проводить 
в том числе через портал «Госуслуги», который в ряде ре-
гионов будет задействован для электронного голосова-
ния. По мнению депутата, это может привести к утечкам 
персональных данных избирателей и активизации ин-
тернет-мошенников. «Оппозиция может ожидать от пе-
реписи населения чего угодно, вплоть до навязывания 
гражданам ДЭГ (онлайн-голосования)»,— подчеркивает 
Валерий Рашкин и предлагает сдвинуть начало основно-
го этапа переписи на 20 сентября.

Напомним, 1 марта правительство опубликовало на 
портале regulation.ru проект постановления, согласно 
которому основной этап Всероссийской переписи насе-
ления должен пройти с 23 августа по 30 сентября.

Между тем 19 сентября в рамках единого дня голосо-
вания будут избираться депутаты Госдумы и 39 регио-
нальных заксобраний, а также главы восьми регионов. 
Ожидается, что голосование пройдет в течение трех 
дней: соответствующие поправки в избирательное за-
конодательство были приняты прошлым летом в свя-
зи с пандемией.

О том, что перепись пройдет в сентябре, Росстат со-
общил еще 5 февраля, но точные сроки в пресс-релизе 
не указывались. Служба заявила, что проведение пере-
писи в сентябре позволит остаться «в рамках рекомен-
дованного ООН периода проведения переписей населе-
ния раунда 2020 года», а также «обеспечить сопостави-

мость, точность и корректность полученных статистиче-
ских данных». Кроме того, в это время наблюдается «наи-
большее присутствие населения по месту проживания», 
а работающим переписчиками студентам это позволит 
«не отрываться от учебы». Всероссийская перепись насе-
ления проводится раз в десять лет и должна была прой-
ти еще в октябре 2020 года, но в связи с пандемией пра-
вительство сначала перенесло ее на апрель 2021 года, 
а затем снова сдвинуло сроки, ожидая стабилизации 
эпидемиологической ситуации к началу осени.

«Это вопросы и к ЦИКу, и к Минэкономразвития, 
и ко всем, кто так или иначе будет участвовать в этом 
сомнительном мероприятии,— заявил „Ъ“ Валерий 
Рашкин.— Кроме того, если по эпидемиологическим 
показателям можно проводить перепись населения, то 
зачем устраивать многодневный электоральный цирк 
на пеньках?»

Представители других оппозиционных партий оце-
нили совмещение двух мероприятий национально-
го масштаба неоднозначно. Так, вице-спикер Госдумы 
от ЛДПР Игорь Лебедев заявил через соцсети, что Мин-
экономразвития приняло «экстравагантное решение» 
и проведение переписи одновременно с выборами при-
ведет к путанице: «С 23 августа начинается самая актив-
ная фаза кампании. И вот на фоне партийных агитато-
ров по подъездам будут ходить и звонить в двери пере-
писчики и просить людей рассказать о себе». По мнению 
депутата, это может вызвать агрессию людей, которые 
будут плохо понимать, кто к ним пришел, и «неизбеж-
ные мошенничества со стороны некоторых политиче-
ских сил». Перепись — дело государственной важности, 
и «приносить ее в жертву сиюминутным сомнительным 
политическим выгодам» неправильно и непатриотич-
но, резюмирует господин Лебедев.

Власти сознательно назначили перепись именно на 
это время, чтобы «мобилизовать зависимый электорат 
и получить полезные данные накануне выборов», счи-
тает зампред «Яблока» Иван Большаков. «При проведе-
нии прошлой переписи мы обнаружили, что ряд пере-
писных участков в Москве возглавляли члены „Единой 
России“, а некоторые из участков располагались в офи-
сах партии. Очевидно, что результаты переписи будут 
использованы партией власти в своих политических 
целях. Это паразитирование на государственных ресур-
сах»,— говорит он.

Заместитель руководителя фракции «Справедли-
вая Россия» в Госдуме Олег Шеин заявил „Ъ“, что не 
считает выборы препятствием для переписи, как и на-
оборот, но проблема может быть в эпидемиологиче-

ской ситуации: «Думаю, что, если ситуация будет оста-
ваться опасной, перепись передвинут. Это сделать лег-
ко, в отличие от переноса выборов».

Ну а замсекретаря генсовета «Единой России» Сергей 
Перминов призвал «не искать черную кошку в темной 
комнате», поскольку «ее там нет». «Перепись — это пе-
репись, актуальная и очень важная веха в истории стра-
ны. Выборы — это выборы, диалог партий и кандидатов 
с избирателями. Не надо бояться своих избирателей, не 
надо прятаться за завесой таинственности под названи-
ем „перепись“»,— сказал он „Ъ“.

В Минэкономики на момент сдачи материала не смо-
гли оперативно прокомментировать „Ъ“ опасения оппо-
зиции, а в пресс-службе Росстата предложили перечи-
тать его пресс-релиз от 5 февраля. В пресс-службе ЦИКа 
„Ъ“ заявили, что не получали запрос депутата Рашкина.

По мнению сопредседателя движения «Голос» Григо-
рия Мельконьянца, почва для опасений у оппозиции 
есть, так как членам избиркомов законодательство не 
запрещает работать еще и переписчиками. «Непонятно, 
как совмещать эти роли, будет ли там политическое зло-
употребление,— рассуждает он.— Таким образом могут 
быть легализованы и обходы избирателей членами ко-
миссий под видом переписи. Одно дело, когда они кла-
дут приглашения на выборы в почтовый ящик, а дру-
гое — когда задают большое количество разных вопро-
сов». Эксперт не исключает, что политтехнологи могут 
сделать стиль агитационной предвыборной продукции 
похожим на оформление материалов переписи, кото-
рая проводится за бюджетные средства, и это может 
стать дополнительной незаконной агитацией. Такое ре-
шение власти могут объяснить оптимизацией процес-
сов, но для чистоты процедуры выборов их лучше не 
смешивать с переписью и не проводить в одно время, 
полагает господин Мельконьянц.

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов считает, что, с одной стороны, возможности 
использования переписи для агитации и «инвентари-
зации лоялистов» ограниченны, так как «это было бы 
слишком сложно и дорогостояще». «С другой стороны, 
необходимость проводить перепись в условиях четкого 
отсутствия прогноза по пандемии тоже неочевидна»,— 
добавляет он.

Ксения Веретенникова, Мария Макутина, 
Елена Рожкова, Кира Дюрягина, Лев Кадик

Весеннее обострение из-за осени
Коммунист Рашкин озабочен влиянием переписи населения на выборы

То есть улики, скорее всего, можно будет теперь собирать из 
кабинета следователя: просто надо будет покрупнее заснять.

Владимир Путин высказался и на резонансную тему, 
впрочем, предсказуемо:

— Необходимо совместно с коллегами из других ведомств 
вести мониторинг интернет-пространства, активнее выяв-
лять в сети тех, кто втягивает несовершеннолетних в проти-
воправные действия. Кстати, то, что несовершеннолетних 
втягивают и в незаконные несанкционированные уличные 
акции,— это, конечно, нарушение закона, и в соответствии 
с законом же на это нужно реагировать обязательно.

Очевидно, что поблажек в этом смысле не будет. То есть 
наоборот:

— Мы с вами, к сожалению, знаем, что такое интернет 
(в этой конструкции содержалось ноль одобрения по отно-
шению к идее интернета в целом, я уж не говорю — в част-
ностях.— А. К.) и как он используется для продвижения со-
вершенно неприемлемого контента: для распространения 
детской порнографии, проституции, для доведения несо-
вершеннолетних до самоубийств. Но кто бы и под каким бы 
то ни было предлогом, под каким бы то ни было соусом не 
пытался хладнокровно использовать детей для достижения 
своих собственных эгоистических, «хорьковых» целей, мы 
никогда не должны забывать о том, что это наши дети, и ра-
ботать нужно так, чтобы не создавать дополнительных угроз 
для их жизни и здоровья.

Владимир Путин хотел унизить использующих детей. (Но 
и самим детям он не оставлял, казалось, права на самоопре-
деление. Как будто ими можно лишь помыкать, как будто их 
можно только исполь зовать.)

Да, возможно, он хотел, чтобы человек, который позовет 
в TikTok подростков на митинг, вдруг окажется ослеплен 
простой и ясной мыслью: «Да не хорек ли я?».

Притом что на самом деле господин Путин, а значит и его 
государство, относится к детям по-людски и как может доро-
жит ими. Отсюда и вырвавшееся наружу огненное «хорько-
вое» клеймо: за детей больно.

В связи с этим прозвучали новости из мира правоохрани-
тельной практики:

— Напомню, что с 1 февраля вступил в силу закон, в со-
ответствии с которым владельцы, провайдеры соцсетей, 
других интернет-площадок обязаны сами выявлять и бло-
кировать запрещенный законом контент. За невыполне-
ние названных требований установлены серьезные штра-
фы. И здесь важно обеспечить действенную правоприме-
нительную практику, четко разделяя свободный обмен ин-
формацией и распространение разрушительных для обще-
ства материалов.

На всякий случай, чтобы не ошибиться, их будут предпо-
читать, конечно, смешивать и взбалтывать, а не разделять, 
из одного простого соображения: общество больше всего 
остального наверняка разрушает именно свободный обмен 
информацией. Разве не это подсказывает правопримените-
лям опыт использования YouTube и Telegram? Разве не этим 
вызвана к жизни сама идея блокировать контент?

О возбуждении и расследовании уголовных дел, связан-
ных с предпринимателями, Владимир Путин высказался 
не в пример сдержанней: эта тема не так волнует его воо-
бражение.

— Проблемы здесь сохраняются,— лишь заметил он.— 
Реагировать на подобные злоупотребления нужно своевре-
менно и жестко, действовать в постоянном, открытом кон-
такте с деловым сообществом.

В деле борьбы с наркотиками — успехи, граничащие 
c прорывом (правда, не только за отчетный период):

— Да, действительно, за последние десять лет количество 
официально зарегистрированных потребителей наркоти-
ков сократилось более чем на четверть — хороший показа-
тель. А несовершеннолетних потребителей — почти на 45%. 
Хочу поблагодарить за этот результат.

Казалось, он благодарит за это прежде всего несовершен-
нолетних потребителей.

Между тем Владимира Путина и правда больше всего в по-
следнее время беспокоит именно интернет. Он вспоминал 
про него почти в каждом абзаце своей речи: и когда говорил 
про борьбу с пропагандой наркотиков, и когда заверял, что 
сами работники внутренних дел впредь будут защищены го-
сударством лучше, чем раньше, от тех, с кем они борются:

— Правовые нормы, защищающие сотрудников МВД 
и других ведомств при выполнении ими служебных обя-
занностей, служебного долга, были в нашем законодатель-
стве всегда. Недавно они усилены. Кроме того, активно про-
рабатывается и законопроект, направленный на защиту со-
трудников правоохранительных органов и их близких от 
любых угроз, в том числе в соцсетях. Государство, безуслов-
но, исполнит свой долг: безопасность людей, которые стоят 
на страже закона и правопорядка, а также членов их семей 
будет обеспечена.

Государство, конечно, перестало мириться с интернетом.
И в общем, это война.
Андрей Колесников

Хорьки 
позорные

Коммунист Валерий Рашкин (справа) 
считает, что совмещение выборов 
с переписью пойдет на пользу только 
«Единой России»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Большинство депутатов Госдумы не ис-
пользуют такой инструмент решения 
проблем избирателей, как депутатский 
запрос. Это следует из данных думского 
сайта, на котором в этом году началось 
размещение запросов. Депутаты пред-
почитают обычные письма, не требую-
щие публикации и вместе с тем обяза-
тельного ответа от чиновников, поясняют 
собеседники „Ъ“. Пустует пока этот раз-
дел и на странице главы фракции «Еди-
ная Россия» Сергея Неверова, который 
как раз и предложил обнародовать за-
просы во избежание их использования 
в личных целях. Впрочем, депутаты могут 
и не публиковать свои запросы, ведь от-
ветственности за несоблюдение этого 
требования нет.

Доступ к информации о запросах депу-
татов появился у посетителей сайта Госду-
мы с конца января 2021 года, рассказали „Ъ“ 
в думском аппарате. Требование о публичном 
размещении запросов было внесено в регла-
мент Думы еще в июне прошлого года: соот-
ветствующее постановление палата приняла 
по инициативе руководителя фракции «Еди-
ная Россия» (ЕР) Сергея Неверова. Он тогда по-
яснял, что такая мера позволит избирателям 
понимать, в чьих интересах действует тот или 

иной депутат. А спикер Вячеслав Володин от-
мечал, что это делается для того, «чтобы не 
было коррупционной составляющей».

Однако аппарат Думы не сразу смог обес-
печить для этого техническую возможность, 
а из-за эпидемиологических ограничений 
затягивалось обучение помощников депута-
тов, пояснял „Ъ“ источник, близкий к руко-
водству аппарата. Судя по выложенным на 
сайте документам, депутаты начали разме-
щать запросы для публикации в ноябре 2020 
года, но тогда они еще не были доступны для 
просмотра.

Изучив думский сайт, „Ъ“ обнаружил 
вкладку с запросами на страницах только 
16 депутатов из разных фракций. Чаще все-
го они посвящены конкретным жалобам из-
бирателей.

Например, Анатолий Литовченко (ЕР) про-
сил председателя челябинского заксобрания 
рассмотреть обращение жительницы Челя-
бинска о введении запрета на нарушение ти-
шины с 13:00 до 15:00, так как ее соседи «остав-
ляют дома собаку без присмотра, что приво-
дит к непрекращающемуся вою со стороны 
животного и, как следствие, к нарушению 
сна грудного ребенка». А у главы Челябинска 
единоросс просил перевести старшего сына 
заявительницы в детский сад, куда ходит ее 

младший сын. Наталья Поклонская (ЕР) часто 
пишет запросы об экологических проблемах 
Крыма: так, она просила генпрокурора про-
верить факты незаконных выбросов химиче-
ских отходов местными заводами.

Один из последних запросов Юрия Си-
нельщикова (КПРФ) адресован главе МВД 
Владимиру Колокольцеву, у которого депу-
тат интересовался мерами, принятыми ве-
домством по сообщениям граждан о наруше-
нии прав человека при задержании участни-
ков несанкционированных митингов. Дру-
гой коммунист Алексей Куринный запраши-
вал в феврале у премьера Михаила Мишус-
тина данные о том, как были использованы 
средства Фонда национального благососто-
яния, а у министра финансов Антона Силуа-
нова — информацию о структуре внутренне-
го долга России.

На самом деле запросов может быть и боль-
ше. Для их публикации помощникам депута-
тов нужно поставить галочку в системе авто-
матизированного документооборота, где они 
регистрируются, поясняют в думском аппа-
рате. Но несколько помощников сказали „Ъ“, 
что они выполняли все требования, но запро-
сы на сайте все равно не появлялись.

В аппарате фракции ЕР пояснили „Ъ“, что 
Сергей Неверов пока не отправлял запросов, 

а предпочитает писать обращения, которые 
публиковать не обязательно. Еще один еди-
норосс тоже сказал „Ъ“, что использует обыч-
ные письма, так как «оформляются они про-
ще, а результат тот же». А например, депутат 
от «Справедливой России» Федот Тумусов вы-
кладывает свои запросы в Facebook, но на 
думском сайте их нет. Нет подобных доку-
ментов и на странице коммуниста Валерия 
Рашкина, который при этом часто распро-
страняет свои запросы через СМИ.

Направление запросов регулируется зако-
ном о статусе депутата Госдумы и члена Сове-
та федерации. Парламентарий вправе отпра-
вить запрос членам правительства, генпроку-
рору, председателю СКР, главе Центризбирко-
ма, региональным властям и т. д., а ответ они 
должны дать не позднее чем через 30 дней. За-
прос оформляется на бланке депутата с гер-
бом России. Конфиденциальная информа-
ция оформляется отдельным приложением, 
которое не публикуется на сайте. Ответствен-
ность за неразмещение запроса в регламенте 
не предусмотрена.

Напомним, в ноябре 2017 года в Думе раз-
горелся скандал, связанный с запросами еди-
норосса из Архангельска Андрея Палкина. 
Тот обращался в архангельскую прокуратуру 
с запросом по делу о неоплате кирпичей од-

ному из предприятий, принадлежащих его 
сыновьям. В ответ на обращение в Думу Ген-
прокуратуры, выразившей недовольство ис-
пользованием депутатских запросов в лич-
ных целях, господин Палкин заявил, что его 
сыновья тоже общество, интересы которого 
надо защищать.

Публикация запросов — «опасная штука», 
так как «получатель ставится в ответственное 
положение», и депутаты не хотят переходить 
на официальные отношения, поясняет логи-
ку своих коллег Юрий Синельщиков. А обра-
щения, по его словам, как правило, пишутся 
в доброжелательной форме и не требуют обя-
зательного ответа.

Депутатский запрос — это «мощный ин-
струмент, с помощью которого можно про-
толкнуть проблему в интересах избирате-
лей или в целом граждан России либо при-
дать огласке какую-то негативную ситуа-
цию», отмечает старший партнер КА Pen & Pa-
per и бывший сенатор Константин Добры-
нин. «Получается, что далеко не все депутаты 
пользуются им, или не хотят, чтобы их инте-
ресы становились публичными. А такие депу-
таты, как Сергей Неверов, могут считать, что 
достаточно его имени в обычном письме, что-
бы разрешить ситуацию»,— считает эксперт.

Мария Макутина

По запросам есть вопросы
Депутаты не спешат публиковать свои официальные обращения к чиновникам

с1
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Как стало известно „Ъ“, в уго-
ловном деле о предполагаемых 
махинациях на 6,7     млрд руб. при 
поставках в вооруженные силы 
России радиостанций Р-187-П1 
«Азарт» изменился не только 
следственный орган, но и на-
правление расследования. Если 
до сих пор главным обвиняемым 
являлся бывший замначальни-
ка Генштаба—начальник главно-
го управления связи вооружен-
ных сил (ГУС ВС) России Халил 
Арсланов, то теперь следствие 
заинтересовалось производи-
телем «Азартов». Произошло это 
после того, как свидетели дали 
показания о возможном сговоре 
между военными и коммерсан-
тами, а также о значительных по-
ставках комплектующих для ра-
ций из-за границы.

Громкое дело изначально рассле-
довалось в главном военном след-
ственном управлении (ГВСУ) СКР. 
Однако на днях следствие опове-
стило обвиняемых и их защитни-
ков о том, что по распоряжению 
председателя Следственного коми-
тета России Александра Бастрыки-
на расследование передано из ГВСУ 
в «гражданское» главное следст-
венное управление (ГСУ) комитета. 
Вместо многоопытного полковни-
ка юстиции Александра Степано-
ва теперь им будет руководить май-
ор Евгений Люлин. По данным „Ъ“, 
одно время он был откомандирован 
в создаваемое с нуля следственное 
управление по Крыму, а затем, вер-
нувшись в столицу, участвовал в уго-
ловном преследовании бывшего 
председателя Дзержинского райсу-
да Волгограда Юлии Добрыниной, 
обвиняемой в покушении на мо-
шенничество (ст. 30 и ст. 159 УК) 
по делу, связанному с покушением 
на главу региона Андрея Бочарова.

При этом состав следственной 
группы был увеличен в два раза. 
Если раньше в нее входило по-
рядка десяти следователей и не-
сколько оперативников, то теперь 
резонансным расследованием за-
нимается два десятка одних только 
следователей.

С чем именно связаны измене-
ния в расследовании, в самом ко-
митете и адвокаты его фигурантов 
пояснить „Ъ“ не смогли. Однако 
из источников в правоохранитель-
ных органах стало известно, что пе-
ред решением господина Бастры-
кина ГВСУ СКР вплотную занялось 
производителями «Азартов».

Следует отметить, что само уго-
ловное дело было возбуждено в 2019 
году по результатам назначенно-

го следствием исследования, кото-
рое пришло к выводу о завышении 
почти в полтора раза стоимости ра-
ций, поставляемых в войска. Ис-
следование делалось на основании 
среднерыночной цены подобных 
изделий, однако защитники фигу-
рантов называют такую оценку не-
обоснованной, поскольку «Азарты» 
не продавались на свободном рын-
ке. Затем была назначена финансо-
во-техническая экспертиза, кото-
рая должна была подтвердить или 
опровергнуть выводы исследова-
ния. Пока ее результаты сторонам 
не предъявили, показания о махи-
нациях и причастности к ним ге-
нерал-полковника Арсланова дал 
экс-начальник 1-го управления ГУС 

Минобороны Александр Оглоблин, 
отвечавший за подготовку специфи-
кации для будущих «Азартов». Следу-
ет отметить, что сам генерал-майор 
Оглоблин находится под следстви-
ем по делу о хищениях при испол-
нении военных заказов в АО «Воен-
телеком» более чем на 1   млрд руб. 
Телекомовскую часть также инкри-
минировали генералу Арсланову. 
А затем, опять же благодаря экс-под-
чиненному, генерал-полковника 
обвинили еще и во взятке в 12 млн 
руб., якобы полученной за действия 
в интересах АО «Ярославский ради-
озавод». За вознаграждение, счита-
ет теперь следствие, экс-начальник 
ГУС Минобороны пролоббировал 
интересы предприятия, которое 
вместе с АО «НПО „Ангстрем“» стало 
соисполнителем контрактов на про-
изводство и поставку в ВС «Азартов». 
Теперь же генерал якобы объяс-
нил, как при исполнении контракта 
на общую сумму 18,5   млрд руб. мож-
но было похитить 6,7   млрд. 

По его версии, это могло быть 
связано с тем, что в интересую-
щий следствие период радиостан-
ции фактически в готовом виде за-
купались в Китае, а с добавлением 
некоторых комплектующих досо-
бирались в России, что позволяло 
существенно экономить на произ-
водстве. Отметим, что такой же вер-
сии придерживается еще несколь-
ко фигурантов, в том числе якобы 
и бывший директор ярославского 
завода Сергей Якушев, обвиняемый 
в даче взятки.

Для проверки этой информа-
ции 28 января 2021 года следст-
венно-оперативная группа про-
вела обыски в столичном ООО 
«Альтернатива капитал», в которое 
входит НПО «Ангстрем». Учреди-
телем же самого ООО, которое ста-
ло правопреемником ООО «Группа 
„Ангстрем“», является бывший ми-
нистр связи и советник экс-прези-
дента Дмитрия Медведева Леонид 
Рейман. Его помощник подтвердил 
„Ъ“ сам факт проведения обысков, 
сообщив, что связаны они были 
с расследованием некоего уголов-
ного дела «Воентелекома». Отме-

тим, что его продолжением и стало 
дело с рациями.

По данным источника „Ъ“, в ходе 
этих обысков были изъяты докумен-
ты, свидетельствующие о партнер-
стве НПО «Ангстрем» с десятками 
компаний из Юго-Восточной Азии 
и Европы, являющихся поставщика-
ми разнообразных комплектующих. 
Изучив изъятые в компании «Альтер-
натива капитал» контракты, следст-
вие решило допросить представи-
телей фирм-поставщиков. Одним 
из них было ООО «Семиконика». 
Основными видами его деятельнос-
ти официально значатся поставка 
«аккумуляторных батарей, деталей 
и изделий из пластмасс, силикона 
и алюминия под давлением», а так-
же «оптовая торговля электронным 
и телекоммуникационным обору-
дованием». Зарегистрирована фир-
ма была в декабре 2016 года, то есть 
как раз к контракту на производст-
во «Азартов». Как утверждает источ-
ник „Ъ“, в материалах дела есть пока-
зания сотрудников «Семиконики», 
также якобы подтверждающие воз-
можные махинации с производст-
вом радиостанций. По словам опро-
шенных, за организацию закупок 
в Китае для ООО отвечал Павел Орда. 
Отметим, что до 2009 года он являл-
ся одним из заместителей главы Ре-
спублики Коми, а впоследствии его 
имя не раз упоминалось в матери-
алах расследования в отношении 
губернатора Коми Вячеслав Гайзе-
ра. Последний за получение взяток, 
мошенничество и легализацию до-
бытых преступных путем средств 
(ст. 290, ст. 159 и ст. 174.1 УК РФ) 
в июне 2019 года получил 11 лет. 
А вот господин Орда фигурантом уго-
ловного дела так и не стал. Уйдя с гос-
службы, он занялся бизнесом. Впро-
чем, допросить самого Павла Орду 
не удалось, поскольку, по данным 
правоохранителей, сейчас он якобы 
находится как раз в Китае.

Задать вопросы представите-
лям ООО «Семиконика» не удалось 
и „Ъ“: указанный на сайте компа-
нии телефон не действует, один 
из мобильных отключен, а по вто-
рому никто не отвечает. 

По сведениям источников в ГВСУ 
СКР, ведомство планировало про-
вести следственные действия с уча-
стием Леонида Реймана, но как раз 
в этот момент дело передали в ГСУ.

Напомним, что презентация ра-
диостанций шестого поколения 
«Азарт» состоялась еще в феврале 
2012 года, и провел ее перед члена-
ми правительственной делегации 
как раз председатель совета дирек-
торов НПО «Ангстрем» Леонид Рей-
ман. Решение же о закупках было 
принято через несколько месяцев 
после того, как итоги государст-
венных испытаний «Азартов» были 
оглашены на научно-техническом 
совете Министерства обороны под 
председательством тогдашнего гла-
вы военного ведомства Анатолия 
Сердюкова. Разработчики «Азартов» 
не раз заявляли, что «уникальным 
программно-техническим решени-
ем новой российской радиостан-
ции является режим псевдослучай-
ной перестройки рабочей частоты 
со скоростью до 20 тыс. скачков в се-
кунду, исключающий любую воз-
можность технического подавле-
ния связи или перехвата сигнала». 

В НПО «Ангстрем» не скрывают 
своего сотрудничества с фирмами 
из Китая, Малайзии, Тайваня и дру-
гих стран, включая европейские, 
чья продукция используется в про-
изводстве радиостанций. «Мы за-
купаем комплектующие у более 
чем 60 российских и иностранных 
поставщиков. Например, алюми-
ниевые корпуса, производство ко-
торых у нас в стране на порядок 
дороже, и литий-ионные аккуму-
ляторы, которые в России вообще 
не производятся. Но основные эле-
менты в „Азартах“ — процессоры 
и программное обеспечение раз-
работаны российскими специали-
стами из компании „Элвис“»,— за-
явили „Ъ“ в «Ангстреме». Версию 
же о том, что их продукция якобы 
производилась в Китае, так же как 
и наличие сговора между воен-
ными и руководством компании, 
в «Ангстреме» назвали абсурдной. 

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

К военным поставкам подходят 
с гражданским азартом
В предполагаемых махинациях с рациями поручено разобраться двадцати следователям ГСУ СКР

„Ъ“ стали известны подробности уголовного пре-
следования бывшего начальника отдела продаж 
авиакомпании Qatar Airways в России Ростислава 
Петрова. Он, злоупотребляя полномочиями, нанес 
компании многомиллионный ущерб, предостав-
ляя турагентствам из числа своих партнеров не со-
гласованные с руководством скидки на авиабиле-
ты. В отношении господина Петрова вынесены два 
обвинительных приговора, а сейчас расследуется 
третье дело.

Пресненский райсуд Москвы подвел итог расследо-
вания одного из эпизодов преступной деятельности 
бывшего начальника отдела продаж Qatar Airways Рос-
тислава Петрова, касающегося махинаций с кодами Ме-
ждународной ассоциации воздушного транспорта IATA. 
Как было установлено Московским межрегиональным 
следственным управлением СКР на транспорте (ММ-
СУТ), в 2017 году господин Петров, отвечающий в ком-
пании за привлечение к сотрудничеству особо крупных 
клиентов и партнеров из России, подал в центральный 
офис Qatar Airways список из 34 крупных турагентств, 
претендующих на повышенные, так называемые кор-
поративные комиссионные от продажи авиабилетов 
в размере 6–10% от цены. При этом в своей заявке автор 
привел лишь названия известных и уважаемых туропе-
раторов и агентов, давно сотрудничавших с Qatar Air-
ways, не указав их коды IATA, используемые для иден-
тификации всех участников системы международных 
авиаперевозок при проведении расчетов между ними. 
Руководители господина Петрова в Дохе одобрили пре-
доставленный список ВИП-клиентов, напомнив свое-
му представителю о необходимости идентифицировать 
партнеров по международным правилам.

Таким образом, российский представитель, по сути, по-
лучил возможность «добавить» в утвержденный перечень 
десяток кодов IATA более мелких фирм, аффилированных 
уже не с авиакомпанией, а близких ему лично. Учитывая, 
что крупные туроператоры имели по два, три и даже бо-
лее кодов, используемых в разных системах расчетов, со-
вершить эту аферу оказалось несложно: «персональные» 
клиенты начальника отдела затерялись в общем списке 
и стали получать солидные бонусы за проданные билеты, 
положенные лишь гигантам туриндустрии.

По итогам проведенного в ММСУТ расследования го-
сподину Петрову было предъявлено обвинение в злоу-
потреблении полномочиями (ст. 201 УК РФ), с которым 
согласился Пресненский райсуд, приговоривший ком-
мерсанта к двум годам лишения свободы условно и обя-
завший его в полном объеме возместить пострадавшей 
стороне нанесенный ущерб в 94 млн руб. В пресс-служ-
бе Qatar Airways сообщили „Ъ“, что осужденный «грубо 
нарушил внутренние правила и нормы компании, зло-
употребил ее доверием и нанес бизнесу значительный 
ущерб», поэтому вынесенным решением в авиакомпа-
нии удовлетворены.

Стоит отметить, что деятельность господина Петро-
ва ММСУТ поэтапно расследует уже не первый год. С его 
первой аферой, квалифицированной по той же ст. 201 
УК РФ, Пресненский райсуд разобрался еще в декабре 
2019 года. Тогда удалось установить, что коммерсант 
фактически замкнул на себя корпоративный договор 
с едва ли не крупнейшим среди российских компаний 

клиентом Qatar Airways — НК «Роснефть». В конце 2017 
года представители госкорпорации часто пользовались 
услугами Qatar Airways и на этом основании запросили 
у ее российских представителей особые, корпоратив-
ные условия обслуживания. При этом «Роснефть» была 
готова заключать договор только напрямую с Qatar Air-
ways, без участия посредников, и господин Петров вме-
сте с руководившим в то время российским офисом 
авиакомпании Назиром Абдувахидовым сумели выпол-
нить это условие.

Минуя центральный офис в Дохе, они заключили 
с госкорпорацией договор от имени Qatar Airways, а что-
бы убедить партнера в своих полномочиях, создали в ин-
тернете сайт QatarRN.ru. По данным следствия, он был 
оформлен «с использованием фирменного стиля авиа-
компании», однако при этом зарегистрирован на некую 
даму преклонного возраста, не имевшую к Qatar Airways 
никакого отношения. На этой электронной площадке 
злоумышленники открыли личные кабинеты для пред-
ставителей «Роснефти», уполномоченных брониро-
вать и оплачивать авиабилеты для своих сотрудников. 
В дальнейшем следствие установило, что «партнерский» 
сайт был устроен таким образом, что на последнем эта-
пе бронирования система отправляла вносящего пла-
теж к расчетному счету связанного с обвиняемыми ту-
рагентства, открытому в ПАО «Ак Барс Банк». Однако это 
обстоятельство не смущало заказчика. «У клиента была 
абсолютная уверенность в его непосредственном со-
трудничестве с Qatar Airways,— пояснил „Ъ“ близкий 
к расследованию источник.— При этом в самой авиа-
компании об этом даже не подозревали».

С учетом количества и статуса заказываемых россий-
скими нефтяниками авиабилетов организованная ма-
хинация сулила ее участникам впечатляющие доходы, 
однако их бизнес просуществовал недолго. После того 
как группа представителей «Роснефти» по неизвестной 
причине отказалась от запланированного перелета, 
ее руководитель обратился в центральный офис Qatar 
Airways с просьбой урегулировать финансовый вопрос 
в корпоративном режиме. Тогда и выяснилось, что ни-
каких особых отношений с «Роснефтью» у Qatar Airways 
нет, а нефтяники в последнее время пользовались скид-
кой железнодорожников. Следствие установило, что 
в организованной господами Абдувахидовым и Петро-
вым схеме продажи авиабилетов сотрудникам «Роснеф-
ти» был задействован корпоративный код реального 
партнера авиакомпании — ОАО РЖД.

Поскольку на афере с «Роснефтью» злоумышленники 
успели нанести авиакомпании относительно неболь-
шой ущерб — 1,5 млн руб., который они сразу же и ком-
пенсировали, Пресненский райсуд проявил снисхожде-
ние к аферистам. Господа Абдувахидов и Петров были 
признаны виновными, однако в их отношении были 
применены только меры уголовно-правового воздейст-
вия: суд выписал коммерсантам штрафы соответствен-
но на 100 тыс. и 90 тыс. руб.

Наконец, еще одно, третье по счету уголовное дело 
о финансовых аферах в российском офисе Qatar Airways 
сейчас находится в стадии расследования. Оно возбу-
ждено уже в связи с предполагаемым мошенничеством 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК).

Сергей Машкин

В Qatar Airways нашлось место русской афере
Менеджер авиакомпании на корпоративном бизнесе сделал и свой

Леонида Реймана  
и его компанию прове - 
ряют на причастность  
к махинациям бывшего  
замначальника Генштаба 
вооруженных сил   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Минюст РФ включил в список 
НКО-иноагентов профсоюз ме-
дработников «Альянс врачей», 
созданный политиком Алексе-
ем Навальным. В ведомстве ут-
верждают, что профсоюз полу-
чал иностранное финансирование 
и занимался политической дея-
тельностью; источник „Ъ“ уточ-
няет, что речь идет в том числе 
о призывах к участии в протестных 
акциях. Представители «Альянса» 
заявляют, что никаких проверок 
в их организации не проводилось, 
иностранного финансирования 
они не получали,— и продолжают 
работать с российскими медика-
ми на пожертвования российских 
граждан.

В среду Министерство юстиции 
включило межрегиональный про-
фсоюз работников здравоохранения 
«Альянс врачей» в реестр некоммер-
ческих организаций, выполняющих 
функции так называемого иностран-
ного агента. На момент сдачи номера 
профсоюз пока не появился в списке 
НКО-иноагентов на сайте ведомства. 
Тем не менее эту информацию „Ъ“ 
подтвердили в пресс-службе Миню-
ста. «В ходе проверочных мероприя-
тий в отношении организации были 
установлены факты неоднократного 
получения иностранного финанси-
рования, а также осуществления по-
литической деятельности»,— заяви-
ли в ведомстве.

Пресс-секретарь «Альянса врачей» 
Александра Захарова сообщила „Ъ“, 
что профсоюз пока не получал уве-
домления о включении в реестр. «Эту 
информацию мы считаем неподтвер-
жденной и пока что голословной,— 
заявила госпожа Захарова.— Ни одна 
публикация в СМИ, которую мы ви-
дели, не приводит никаких дока-
зательств, документов и ссылок на 
Минюст, кроме пресс-службы, ко-
торую мы не можем считать офи-
циальным уполномоченным орга-
ном». В пресс-службе Минюста „Ъ“ 
пояснили, что на сайте ведомства ин-
формация появится позже, однако 
затруднились назвать дату направле-
ния уведомления «Альянса врачей» 
о включении в реестр.

• «Альянс врачей» был создан в 2018 
году  политиком Алексеем Наваль
ным. На сайте профсоюза указано, 
что он защищает права медицин
ских работников и его отделения ра
ботают в 42 регионах. Целями орга
низации является борьба «за спра
ведливую заработную плату, дос
тойные условия труда, высокие над
бавки и оплачиваемые переработки 

для всех медиков России». Глава про
фсоюза Анастасия Васильева про
ходит сейчас по «санитарному де
лу» о нарушениях коронавирусных 
ограничений (ст. 236 УК РФ), кото
рые якобы произошли в ходе несогла
сованных  акций в поддержку Алексея 
 Навального. Суд избрал ей домашний 
арест, который  позже заменил на 
ограничение определенных действий.
Александра Захарова подчеркну-

ла, что Минюст не проводил прове-
рок деятельности «Альянса». «Мы не 
получаем иностранного финанси-
рования. Все пожертвования, кото-
рые к нам приходят через форму на 
сайте,— от российских граждан,— 
добавила госпожа Захарова.— Мы 
работаем в России, с российскими ме-
диками, не имеем никакого отноше-
ния ни к иностранным государствам, 
ни к иностранным гражданам». По ее 
словам, «Альянс врачей» продолжа-
ет свою деятельность: «Мы работаем 
в текущем режиме и не видим ника-
ких причин останавливаться».

В Минюсте настаивают, что им из-
вестны факты иностранного финан-
сирования профсоюза. Кроме того, 
один из осведомленных источников 
„Ъ“ заявил, что профсоюз проверя-
ла прокуратура. Собеседник „Ъ“ кон-
кретизировал, о каких случаях «по-
литической деятельности» может 
идти речь. Так, в 2019 году Анаста-
сия Васильева публиковала в соцсе-
тях призывы к акции «Допускай», 
посвященной выборам в Мосгор-

думу. В том же году она разместила 
в интернете ролик «Против наси-
лия, за свободу» (посвящен пробле-
мам коррупции и оптимизации си-
стемы здравоохранения; на данный 
момент собрал чуть больше 3,6 тыс. 
просмотров в YouTube). Собеседни-
ку „Ъ“ известно, что проверка выяви-
ла факт регистрации представителя 
«Альянса врачей» для участия в вы-
борах депутатов Московской обла-
сти. «Кроме того, речь идет и о при-
зывах к участию в несогласованных 
митингах и шествиях в январе 2021 
года»,— пояснил источник.

Напомним, что Фонд борьбы 
с коррупцией (ФБК) Алексея На-
вального был признан так называ-
емым иностранным агентом еще 
в октябре 2019 года. Тогда в Миню-
сте сообщали, что причиной стало 
получение фондом двух траншей 
из Испании и США на общую сум-
му около 140 тыс. руб. На сайте Ми-
нюста иностранными источника-
ми финансирования были указаны 
торговец автомобилями Роберто Фа-
био Монда Карденас из Испании 
и Star-Doors.com LLC из США. Эта 
компания продает раздвижные две-
ри для шкафов и зарегистрирова-
на на Юрия Маслихова; сотрудница 
фирмы заявляла, что господин Ма-
слихов является российским гра-
жданином и переводил средства 
ФБК как частное лицо. Что касается 
Роберто Фабио Монда Карденаса, то 
испанец подтвердил изданию «Меду-
за» факт перевода денежных средств 
ФБК, но не смог объяснить, зачем он 
это сделал.

Мария Литвинова,  
Мария Старикова,  
Александр Воронов

«Альянсу врачей» 
установили границы
Профсоюз включили в список  
так называемых иностранных агентов

МВД подготовило предложе-
ния в новый процессуальный КоАП 
(с 2020 года разрабатывается Миню-
стом, в Госдуму еще не внесен): пред-
лагается упрощенный порядок от-
мены постановления — без протеста 
прокурора или жалобы, а по реше-
нию инспектора, если в месте и в мо-
мент фиксации выявлено «несоот-
ветствия организации дорожного 
движения проектам и схемам» (ины-
ми словам, в тех местах, где знак дол-
жен быть, но его не было).

Теперь, когда таблички из насе-
ленных пунктов исчезнут, непонят-
но, как водители сможет понять за-
конность установки камеры после 
получения штрафа, рассуждает экс-
перт по системам фиксации нару-
шений Григорий Шухман. Если для 
этого будет использоваться инфор-

мация в навигаторах или в сети, ко-
торая может измениться в любой 
момент, потребуется придумывать 
сложную доказательную базу, кото-
рая позволит автовладельцам до-
биваться отмены постановлений, 
говорит он. Эксперт также обратил 
внимание на новые формулировки 
правил и ГОСТ, которые и за горо-
дом по-прежнему не обязывают ста-
вить предупреждающие знаки пе-
ред камерами.

В Европе используется как скры-
тый (без знаков), так и «видимый» 
контроль нарушений, рассказали 
„Ъ“ в пресс-службе ассоциации ОКО 
(объединяет операторов и разработ-
чиков камер). «Видимая фиксация 
эффективна, когда необходимо, что-
бы участники движения снижали 
скорость на определенном участке 
дороги, например, перед школой, 
перекрестком,— поясняют в ОКО.— 

Знак в данном случае является ин-
струментом понуждения к соблю-
дению правил». При этом в России, 
отмечают в ассоциации, большин-
ство водителей снижают скорость, 
увидев знак, а проехав камеру, сно-
ва движутся с превышением. «Это 
увеличивает опасность возникно-
вения ДТП и нивелирует принцип 
неотвратимости наказания,— гово-
рят в ОКО.— С этой точки зрения на-
иболее эффективной будет скрытая 
фотовидеофиксация. Водители зна-
ют, что есть вероятность быть обна-
руженным, но не знают точно, где 
и когда». В ассоциации считают, что 
важно «обеспечить единообразие 
подхода во всех регионах», посколь-
ку разные правила установки зна-
ков «будут вводить водителей в за-
блуждение».

Иван Буранов;  
Сергей Толмачев, Воронеж

Стреляют без предупреждения

Онкологические организации 
 Сибири и Дальнего Востока ведут 
сбор средств на обучение онколо-
гов и радиологов. Таким образом, 
инициаторы краудфандингово-
го проекта предлагают пациентам 
самим взяться за решение про-
блемы дефицита медицинских 
кадров. По данным обществен-
ников, сейчас в ДФО и СФО не хва-
тает 97 специалистов, а к 2025 
году нехватка достигнет 493 он-
кологов, радиологов и врачей лу-
чевой диагностики. В профсо-
юзе медиков говорят, что сбор 
пожертвований — один из немно-
гих способов, благодаря которо-
му можно, хоть и незначительно, 
увеличить количество обучаемых 
специалистов.

Некоммерческая организация 
«Ассоциация онкологических орга-
низаций Сибири и Дальнего Восто-
ка» собирает пожертвования на об-
учение в ординатуре повышения 
квалификации специалистов по 
направлениям «онкология», «ради-
ология» и «лучевая диагностика». 
Сбор на краудфандинговой плат-
форме «Планета» открыт еще в кон-
це 2020 года, за это время из необхо-
димых на обучение 10 специалистов 
1,5 млн руб. удалось собрать около 
7 тыс. руб., при этом до конца кампа-
нии осталось 35 дней. По данным ав-
торов инициативы, сегодня дефицит 
онкологов в ДФО и СФО составляет 
97 человек, а к 2025 году нехватка 
достигнет 493 онкологов, радиоло-
гов и врачей лучевой диагностики. 
Речь идет об онкодиспансерах Ново-
кузнецка, Кемерово, Рубцовска, Бий-
ска, Барнаула, Красноярска, Иркутс-
ка, Владивостока, Южно-Сахалинска 
и Петропавловска-Камчатского. По 
словам представителя ассоциации 
Ксении Елизарьевой, на одного он-
колога в Сибири в среднем прихо-
дится около 500 пациентов, тогда 
как в целом по России — 460. При 
этом самая большая нехватка в Кеме-
ровской области и Алтайском крае, 
где 745 и 560 онкобольных на одного 
врача соответственно. «В Иркутской 
области удалось сократить показа-
тель по сравнению с 2013 годом — 
с 533 до 400 человек. Произошло это, 
в том числе, благодаря программам 
ординатуры и переподготовки, опла-
ченным ассоциацией»,— рассказала 
госпожа Елизарьева „Ъ“.

По словам президента ассоциа-
ции Андрея Модестова, за послед-
ние пять лет организация оплатила 
программы аспирантуры, ордина-

туры или переподготовки 37 вра-
чам. Это, по оценке господина Мо-
дестова, «не так мало, учитывая 
стоимость обучения»: например, 
в Красноярском крае два года ор-
динатуры стоят около 240 тыс. руб., 
в других регионах в зависимости от 
программы и вуза стоимость может 
быть выше в 1,5 раза. В числе при-
чин дефицита специалистов Ассо-
циация онкологических органи-
заций называет «отсутствие статей 
бюджетного финансирования на 
обучение ординаторов и рост сети 
центров амбулаторной онкологиче-
ской помощи».

В начале февраля о дефиците вра-
чей по профилю «онкология» заявил 
главный внештатный онколог Мин-
здрава России Андрей Каприн. По 
информации ведомства, в россий-
ских поликлиниках не достает око-
ло 2 тыс. специалистов. Господин 
Каприн отметил, что в достаточном 
количестве онкологами обеспечены 
Москва и Санкт-Петербург, а нехват-
ка более всего ощущается в СКФО 
и ДФО. В минздраве Приморья воз-
держались от комментариев по по-
воду краудфандинговой инициати-
вы. «Во Владивостоке нет нехватки 
врачей»,— заверил „Ъ“ представи-
тель ведомства. В минздраве Крас-
ноярского края и областном кли-
ническом онкодиспансере Кузбасса 
получить комментарии не удалось.

Главврач Новосибирского об-
ластного клинического онкоди-
спансера Олег Иванинский при-
знал,  что кадровая проблема 
в регионе есть, однако она реша-
ется: «Есть переподготовка, на-
пример, через клиническую ор-
динатуру, есть шестимесячная 
переподготовка. Сейчас на кафедре 
нашего медуниверситета учится 25 
человек. Также в регионах есть об-
учение за счет средств федеральной 
программы, за счет средств област-
ных бюджетов. В конце концов, уч-
реждение может найти спонсора».

Зампредседателя профсоюза 
«Альянс врачей» (отнесен Миню-
стом к иноагентам) Сергей Рыба-
ков тем не менее считает, что сбор 
пожертвований пациентов сегодня 
один из немногих способов, благо-
даря которому можно, хоть и незна-
чительно, увеличить количество об-
учаемых медиков. При этом, по его 
оценкам, 1,5 млн руб. хватит, чтобы 
обучить в ординатуре только трех 
специалистов.

Сооснователь Высшей школы он-
кологии (грантовый образователь-

ный проект Фонда медицинских 
решений «Не напрасно») Илья Фо-
минцев говорит, что «еще два-три 
года назад государство участвова-
ло в образовании молодых онко-
логов, однако сейчас бюджетного 
обучения в ординатуре фактиче-
ски нет». Он уточняет, что в резуль-
тате реформы Минздрава фактиче-
ски в ординатуру можно поступить 
либо платно, либо после трех лет 
работы в участковой поликлини-
ке. Выпускники медвузов ищут лю-
бую возможность продолжить об-
учение, говорит Илья Фоминцев: 
обычно в Высшую школу онколо-
гии приходит 450 заявок, тогда как 
в прошлом году их число выросло 
вдвое. Фонд профилактики рака, по 
словам господина Фоминцева, стал 
собирать средства благотворите-
лей на обучение онкологов первым 
в России в 2015 году. В целом он счи-
тает, что пациенты должны участ-
вовать в образовании врачей, одна-
ко называет политику Минздрава 
«вредной».

О дефиците специалистов в ра-
диологии „Ъ“ рассказала заведую-
щая радиологическим отделением 
Ульяновского онкодиспансера На-
талья Деньгина. Она привела дан-
ные, согласно которым за 10 лет 
число радиологов в России сократи-
лось с 2 тыс. до 1,5 тыс., в том вре-
мя как в США за то же время выро-
сло до 5 тыс. «Мы можем прийти 
к тому, что облучать людей будет не-
кому. Кроме того, качество первич-
ного образования радиотерапевтов 
просто никуда не годится. Подавля-
ющее большинство из нас — это са-
моучки с минимальными знаниями 
по лучевой терапии»,— сказала го-
спожа Деньгина „Ъ“.

Руководитель Высшей школы ор-
ганизации и управления здравоохра-
нением Гузель Улумбекова согласна, 
что дефицит онкологов — систем-
ная проблема российского здраво-
охранения. «Число онкологических 
пациентов в связи со старением на-
селения, в связи с ранним выявлени-
ем увеличивается, соответственно 
должна увеличиваться пропускная 
способность системы,— говорит го-
спожа Улумбекова.— А дополнитель-
ных денег на привлечение дополни-
тельных кадров в отрасль пока не 
предусмотрено».

Наталья Костарнова,  
Юлия Сасевич,  
Новосибирск;  
Алексей Чернышев,  
Владивосток

Обучай и облучай
В Сибири и Приморье пациентов просят  
пожертвовать на подготовку врачей

Совет федерации вчера одобрил  закон, регламен-
тирующий свободный  доступ граждан к инфор-
мации о состоянии окружающей среды. Однако 
говорить, что обнародуемые данные станут акту-
альными и детализированными, пока что рано. 
Проект подзаконного акта, определяющий содер-
жание и периодичность публикации такой инфор-
мации чиновниками, содержит список ежегодных 
докладов, реестров и кадастров, большинство из 
которых уже и так размещается в интернете. По 
мнению экологов, документ не отвечает на запрос 
общества на регулярные и оперативные данные об 
окружающей среде.

Проект правительственного постановления, регламен-
тирующий правила размещения и содержания экологиче-
ской информации чиновниками всех уровней, размещен 
для общественного обсуждения. Это один из подзаконных 
актов к принятому в феврале Госдумой закону об экологи-
ческой информации. В среду его одобрил Совет федера-
ции. Документ закрепляет само понятие такой информа-
ции и указывает, что доступ к ней не может быть ограничен 
(если она не относится к гостайне). Также он предписывает 
профильным чиновникам необходимость размещать на 
официальных сайтах открытые данные о состоянии и за-
грязнении окружающей среды, о радиационной обстанов-
ке, об уровне и объеме выбросов и сбросов загрязняющих 
веществ со стационарных источников, об обращении с от-
ходами производства и потребления, а также о меропри-
ятиях по снижению негативного воздействия на окру-
жающую среду (см. „Ъ“ от 10 февраля 2021 года). Экологи 
критиковали закон, называя «формальным исполнением 
поручения» президента РФ. По их мнению, такой подход 
позволит чиновникам утаить действительно важные дан-
ные об экологической ситуации от общественности.

В ответ на критику в Госдуме заявляли, что детальная 
информация будет прописана в упомянутом правитель-
ственном постановлении. Из него следует, что решение, 
какие экологические данные считать общедоступны-
ми и публиковать в интернете, будут принимать орга-
ны власти, «в результате деятельности которых создается 
либо к которым поступает соответствующая информа-
ция». При этом проект содержит перечень из 19 доку-
ментов, которые профильные министерства должны 
публиковать на своих сайтах. Так, например, Минпри-
роды должно публиковать государственные доклады 
о состоянии водных объектов, о состоянии озера Бай-
кал, а также об использовании минерально-сырьевых 
ресурсов РФ. Впрочем, делать ведомство должно это раз 

в год. Также ежегодно Росгидромет обязан публиковать 
обзоры состояния и загрязнения окружающей среды 
в России. Остальные профильные ведомства и департа-
менты должны размещать в открытом доступе сведения 
государственных водного, лесного, охотхозяйственно-
го и других реестров, данные об учете отходов от исполь-
зования товаров и информацию об объектах, оказыва-
ющих негативное воздействие на окружающую среду.

Отметим, депутаты и экологи неоднократно крити-
ковали действующий порядок, когда экологическую ин-
формацию Минприроды размещает на сайте в рамках 
госдоклада «с опозданием на два года» или предостав-
ляет по запросам. Чиновники, в свою очередь, указы-
вали, что из-за «субъективизма понимания» до сих пор 
непонятно, какую именно информацию должны полу-
чать граждане. Проблема осложняется тем, что некото-
рые данные, которые запрашивают жители, в ряде ре-
гионов просто не собирают.

По мнению директора Института экологии ВШЭ Бори-
са Моргунова, новый документ «не изменит ничего» в ча-
сти публикации экологической информации. С ним со-
глашается директор «WWF России» по экономическим 
и правовым вопросам охраны природы Екатерина Хмеле-
ва, называя документ рамочным и требующим доработки: 
«В основном вся перечисленная информация уже собира-
ется и публикуется на разных ресурсах органами власти. 
Есть некоторые реестры, которые размещаются в интер-
нете, например ЕГАИС „Лес“, но она не общедоступна — 
получить ее можно только через „Госуслуги“». По словам 
господина Моргунова, документ не отвечает на главный 
запрос общества, которое интересуют регулярные опера-
тивные данные по загрязнениям с детализацией до ме-
ста наблюдения. Как рассказала „Ъ“ Екатерина Хмелева, 
«WWF России» предложит Минприроды организовать экс-
пертное обсуждение, чтобы включить в него те данные, 
в которых действительно нуждаются граждане.

В профильном экологическом комитете Госдумы так-
же считают перечень данных недостаточным. По словам 
его председателя Владимира Бурматова, необходимо пре-
доставить гражданам открытый доступ к кадастрам особо 
охраняемых природных территорий и объектов живот-
ного мира. Также депутат предлагает сделать открытыми 
результаты производственного экологического контроля, 
который содержит данные о водных ресурсах и выбросах 
загрязняющих веществ в атмосферу. По словам депутата, 
эти предложения комитет будет обсуждать с главой Мин-
природы Александром Козловым 17 марта на заседании.

Анна Васильева

О среде расскажут много лишнего
Правительство определило порядок предоставления 
гражданам экологической информации

«Альянс врачей» сделали  
иноагентом, пока его лидер 
Анастасия Васильева  
ограничена судом  
в действиях   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Если долго сидеть у реки,  
то мимо проплывут новые задачи
Китай ставит перед собой планы на XIV пятилетку

Всекитайское собрание народных 
представителей (ВСНП) — высший 
 законодательный орган КНР — откры-
вает в пятницу в Пекине ежегодную 
 сессию, на которой будет обнародо-
вана новая стратегия развития стра-
ны.  Делегаты утвердят 14-й пятилет-
ний план, определяющий приоритеты 
второй по величине экономики мира 
до 2025 года. Авторы первого  такого 
плана эпохи полномасштабного эко-
номического и технологического про-
тивостояния с Западом делают ставку 
на внутреннее развитие, которое при-
звано стать главной защитой от санкций 
и внешнего давления. Впрочем,  Китай 
не отказывается и от глобальной экспан-
сии, рассчитывая отвоевать пространст-
во у своего главного соперника — США.

Открытию ежегодной сессии Всеки-
тайского собрания народных представи-
телей, которая начнет работу в пятницу 
и продлится более недели, предшествует 
намеченное на четверг начало заседания 
Всекитайского комитета Народного полити-
ческого консультативного совета Китая (ВК 
НПКСК) — церемониального органа, работа-
ющего параллельно с китайским парламен-
том. Заседания ВСНП и ВК НПКСК, в кото-
рых примут участие около 5 тыс. делегатов, 
включая представителей Гонконга, станут 
«сообщающимися сосудами», призванными 
продемонстрировать коллегиальность при-
нятия ключевых решений в условиях жест-
кой однопартийной системы КНР.

Главный пункт повестки — утверждение 
14-го пятилетнего плана Китая, в котором 
будут изложены приоритеты второй эконо-
мики мира до 2025 года. В заявлениях ки-
тайских официальных лиц отмечается, что 
упор будет сделан на стимулирование вну-
треннего потребления, а также поощрение 
инноваций, призванное снизить зависи-
мость от иностранных технологий на фоне 
напряженности в отношениях с США. Дру-
гим приоритетом станет ставка на чистые 
источники энергии, что позволит сделать 
еще один шаг на пути к решению стратеги-
ческой задачи — к 2060 году довести выбро-
сы углекислого газа до нулевого уровня.

В связи с напряженностью вокруг Тай-
ваня, территориальными спорами и про-
тивостоянием с США и их союзниками 
в ближайшие пять лет вырастут расходы на 
оборону, которые в прошлом году состави-
ли 6,6% — самый низкий показатель за по-
следние три десятилетия.

Незадолго до открытия сессии ВСНП 
председатель КНР Си Цзиньпин сообщил 
о достигнутой страной полной победе над 
нищетой. Указав на то, что только за послед-
ние восемь лет почти 100 млн граждан КНР 
смогли подняться над чертой бедности, Си 

Цзиньпин заявил: «С такими успехами Ки-
тай создал еще одно чудо, которое останется 
в истории». 14-й пятилетний план будет учи-
тывать и этот качественно новый показатель 
в развитии Китая.

«Особенность нынешней сессии ВСНП 
состоит в том, что на ней будет принят пер-
вый пятилетний план новой эпохи пол-
номасштабного экономического и техно-
логического противостояния с Западом. 
Оказавшийся в ситуации все более небла-
гоприятной для него внешней конъюнкту-
ры Китай вынужден сделать ставку на им-
портозамещение иностранных технологий 
и перенос акцента с внешних рынков на 
внутренний. Опираясь на 400-миллион-
ный средний класс, Китай будет развивать 
производство в интересах потребления соб-
ственными гражданами, не забывая при 

этом об экспортных доходах»,— пояснил 
„Ъ“ замдиректора ИМЭМО РАН Александр 
Ломанов. По словам эксперта, в 80-е — 90-е 
годы прошлого века экономическая стра-
тегия выглядела так: страна завозила им-
портные материалы и комплектующие, 
которые низкооплачиваемые китайские 
рабочие превращали в готовые товары, 
уходившие за границу. Однако на фоне за-
медления мировой экономики, падения 
внешнего спроса, торговой войны с США 
и ужесточения технологической блокады 
Китай больше не может двигаться преж-
ним курсом. «Если планы импортозамеще-
ния и развития внутреннего рынка будут 
успешно реализованы, к середине этого 
десятилетия Китай существенно сократит 
зависимость от западных передовых тех-
нологий. Это сделает его малочувствитель-
ным к санкциям и бойкотам»,— отмечает 
господин Ломанов.

Заявленная победа над бедностью слу-
жит дополнительной гарантией того, что 
число платежеспособных потребителей 
в КНР будет расти. К 2035 году руководство 
страны планирует удвоить объем экономи-

ки и доходов на душу населения, что позво-
лит достичь показателя стран со средним 
уровнем достатка.

«Еще одним новшеством станет ставка на 
зеленую экономику — постепенный отказ 
от угля и переход на природный газ и дру-
гие экологически чистые виды топлива. Из-
менение энергетической стратегии связано 
со стремительно ухудшающейся экологиче-
ской ситуацией, что сильно снижает качест-
во жизни»,— добавляет Александр Ломанов.

Схожего мнения придерживается руко-
водитель азиатской программы Москов-
ского центра Карнеги Александр Габуев. 
«Открывающиеся в Пекине „две сессии“ 
очень важны, поскольку по итогам будет 
утвержден план 14-й пятилетки. Она при-
ходится на период обострения противосто-
яния с США, а также на то время, когда Си 
Цзиньпину предстоит вероятное переиз-
брание на новый пятилетний срок в 2022 
году»,— отмечает господин Габуев.

По словам эксперта, в ближайшие пять 
лет Пекину нужно решить сразу несколько 
задач. Во-первых, достроить основы собст-
венной передовой промышленности и ин-

новационной среды, снизив до минимума 
зависимость от США и их союзников. Эта за-
дача, ранее сформулированная в программе 
«Сделано в Китае—2025», должна быть пол-
ностью решена именно за эту пятилетку. 
Во-вторых, Китай должен расти достаточно 
высокими темпами, чтобы обеспечивать за-
нятость,— для этого будет нужно около 4–5% 
роста ВВП в год. Одним из средств станет ре-
ализация масштабного плана по строитель-
ству «новой инфраструктуры»: сетей свя-
зи пятого поколения, суперкомпьютеров, 
высокоскоростного общественного тран-
спорта в городских агломерациях. В-треть-
их, Пекин намерен сделать решительный 
шаг в «озеленении» экономики, повышая 
роль возобновляемых источников энергии 
и природного газа в энергобалансе.

«Наконец, все эти задачи нужно будет ре-
шать так, чтобы не усугубить структурные 
проблемы китайской экономики, прежде 
всего — не нарастить и без того немалое 
долговое бремя. Китайское руководство 
также планирует в ближайшие пять лет от-
крывать финансовую систему страны, что-
бы сделать ее более гибкой и устойчивой. 
Между тем реформа финансовой системы 
может привести к притоку китайских де-
нег, в том числе на российские биржи»,— 
отмечает Александр Габуев.

В свою очередь, профессор факультета 
мировой экономики и политики НИУ ВШЭ 
Алексей Маслов обращает внимание на то, 
что у Китая намечается и обширная между-
народная повестка. «Став единственной ми-
ровой экономикой, которая добилась роста 
в 2020 году, Китай продолжит формировать 
свой макроэкономический регион из числа 
дружественных стран, что в конечном счете 
сможет обеспечить устойчивость развития 
экономики самой КНР. На „двух сессиях“ 
будут отмечены и успехи реализации ини-
циативы „Пояс и путь“. К тому же руковод-
ство страны покажет свое „глобальное виде-
ние до 2035 года“ — план на следующие 15 
лет»,— отмечает господин Маслов.

По словам эксперта, несмотря на спад ми-
ровой торговли, Китай продолжит скупать 
производства и развивать инфраструктур-
ные проекты по всему миру, понимая, что 
именно это обеспечит контроль над миро-
выми потоками.

К этому прибавится и постепенное введе-
ние цифровой валюты для международных 
расчетов. «Развивая технологии, особенно 
связанные с искусственным интеллектом, 
Китай будет продвигать их за рубеж, пыта-
ясь „отвоевать“ себе пространство у США. 
Руководство страны исходит из того, что бу-
дущее — за тем государством, которое контр-
олирует информационные и научные техно-
логии»,— резюмирует Алексей Маслов.

Сергей Строкань

Незадолго до открытия сессии 
ВСНП председатель КНР Си 
Цзиньпин (на переднем плане) 
сообщил о полной победе 
над нищетой — и теперь страна  
готова двигаться к новым целям  
ФОТО AP

В Черногории COVID стал политикой
Правительство провалило борьбу с вирусом

Правительство Черногории в ближайшие дни  может 
принять решение о закрытии страны из-за  всплеска 
 заболеваемости коронавирусом. Это дала понять 
 министр здравоохранения Елена Боровинич-Боянич, 
вступив в дискуссию об эффективности политики но-
вого правительства. Только в феврале в 600-тысячной 
Черногории от COVID-19 скончалось более 200 чело-
век — пятая часть от общего числа умерших за все вре-
мя пандемии. Оппозиция требует отставки ответствен-
ных за провал. Свое слово сказал и президент Мило 
Джуканович. С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Президент Черногории обратился к нации после того, как 
в начале марта число жертв коронавируса в республике с на-
селением в 620 тыс. превысило 1 тыс. человек. Только в фев-
рале скончалось 210 заразившихся, что по сравнению с ян-
варем означает рост смертности на 70%. «Здоровье граждан 
в серьезной опасности, ужасающие цифры каждодневного 
роста умерших и заразившихся никого не могут оставить 
равнодушным»,— заявил Мило Джуканович и потребовал 
более жестких ограничительных мер, закрытия границ для 
прибывающих без ПЦР-теста и ускорения вакцинации насе-
ления. Напомним, что сейчас Черногория — одна из немно-
гих стран, свободно пускающих россиян: для въезда не нуж-
ны ни результаты ПЦР-тестов, ни прохождение карантина.

Кроме того, президент призвал политические силы стра-
ны отложить в сторону все разногласия по вопросу борьбы 
с COVID-19 и не политизировать ее. Призыв главы Черно-
гории обращен прежде всего к правительству республики, 
которое пришло к власти 4 декабря, сменив находившуюся 
30 лет у руля Демпартию социалистов. За три месяца новое 
«правительство 12 апостолов», как его называет премьер 
Здравко Кривокапич, успешно сменило не только основ-
ную часть госаппарата, но и многих руководителей средне-
го и низшего звена. Были смещены директора целого ряда 
больниц, поликлиник, учебных заведений.

Бросив все силы на «борьбу с наследием прежнего ре-
жима», новые власти, по сути, провалили борьбу с корона-
вирусом. В чем фактически признались и сами. Согласно 
обнародованным во вторник данным Института общест-
венного здравоохранения, во главе которого также постав-
лены новые кадры, с 4 декабря (дня вступления в долж-
ность нового правительства) от коронавируса скончалось 
более 500 граждан — половина от общего числа умерших 
с начала пандемии в марте прошлого года. Резко возросло 
в последние месяцы и число госпитализированных, при-
чем половина из них тяжелобольные.

После того как во вторник министр здравоохранения 
Елена Боровинич-Боянич объявила в эфире одного из ло-
яльных к новым властям телеканалов, что «ситуация с ко-
ронавирусом в республике вызывает озабоченность, но 
не тревогу», на нее обрушился шквал критики. Предста-
витель оппозиционных социал-демократов Дамир Шехо-

вич напомнил, что Черногория занимает четвертое место 
в мире по уровню смертности от вируса и первое — на Бал-
канах по числу госпитализированных на 100 тыс. человек. 
Он также заявил, обращаясь к госпоже Боровинич-Боянич: 
«За эти ужасающие цифры ответственность несете вы, как 
министр, и все правительство. Вы утратили контроль над 
ситуацией, которая драматична и вызывает тревогу. А еще 
большую тревогу вызывает то, что вы, несмотря ни на что, 
все еще сидите в кресле министра».

Отставки премьера и министра здравоохранения потре-
бовали и другие оппозиционные партии. Главе правитель-
ства они припомнили и то, что на днях, в разгар эпидемии, 
он без маски присутствовал на службе в монастыре, вме-
сте со всеми целовал руку священнику и причащался из 
одной ложки с другими прихожанами. В вину правитель-
ству ставят и то, что, закрыв со вторника большинство го-
родов страны, в том числе столицу Подгорицу, они держат 
открытыми сухопутные границы, позволяя жителям сосед-
них стран въезжать в Черногорию без справок и тестов. Оп-
позиция подозревает, что сделано это из-за предстоящих 14 
марта выборов во втором по величине городе Никшиче, ко-
торый наводнили политики из соседней Сербии, агитиру-
ющие за партии новой черногорской власти.

Наконец, «правительство апостолов» обвиняют в поли-
тизации вопроса о вакцинах и, как следствие, в провале 
вакцинации. Первая партия российской вакцины «Спут-
ник V» в 2 тыс. доз — дар от президента соседней Сербии — 
прибыла в Черногорию только 17 февраля. Хотя вакцина-
ция в республике могла начаться еще в январе, если бы 
власти приняли в дар 110 тыс. доз «Спутника V» и китай-
ской вакцины Sinopharm, предложенные российским 
и греческим бизнесменами Олегом Дерипаской и Петро-
сом Статисом по договоренности с президентом Мило 
Джукановичем. Такую позицию многие черногорские по-
литики и эксперты объясняют политизацией вопроса вак-
цинации со стороны правительства: вакциной население 
должны обеспечить не президент и оппозиция, а новые 
власти. Поэтому Мило Джуканович в своем обращении 
и призвал не политизировать борьбу с коронавирусом.

Первое время очевидные провалы в борьбе с пандеми-
ей новое правительство Черногории объясняло ошибками 
прежних властей: мол, не вовремя заказали вакцину за рубе-
жом, избирательно применяли эпидемиологические меры. 
Однако в ходе первой волны пандемии весной прошлого 
года тогдашнему правительству Душко Марковича удалось 
добиться не только самого низкого в регионе уровня заболе-
ваемости и смертности от коронавируса, но и на месяц прев-
ратить Черногорию в Corona Free зону.

Поэтому сейчас упреки в адрес прежней власти звучат все 
реже. А министр здравоохранения неожиданно объявила: 
она и медики выступают за полное закрытие страны, но ре-
шение об этом должно принять правительство — уже в бли-
жайшие дни.

Техас симулировал 
выздоровление
США теснят COVID-19, но вирус не сдается

Коронавирус, который из всех стран мира са-
мый большой урон нанес именно США, кажет-
ся, постепенно отступает: падает число зара-
жений и смертей, набирает темп вакцинация. 
Между тем власти некоторых штатов, напри-
мер Техаса, испытывают головокружение 
от успехов и снимают сразу все «антиковид-
ные» ограничения. Медики предупреждают: 
такая поспешность может дорого обойтись.

В Америке наступила «ковидная весна»: с при-
ходом марта в школах штата Кентукки начались оч-
ные занятия, десятки тысяч школьников города Чи-
каго после года дистанционного обучения впервые 
пришли в классы, в штате Массачусетс без всяких ог-
раничений открылись рестораны, ослабли ограни-
чения для других присутственных мест вроде кино-
театров. «Вакцинация работает, мы уже это видим, 
видим в цифрах. Это очень хороший знак»,— ра-
достно сообщил губернатор Кентукки Энди Бишер.

Поводы для оптимизма и вправду есть. Уровень 
ежедневно заболевающих упал, хоть и остается 
сравнительно высоким — 65 тыс. человек. В день от 
COVID-19 умирает менее 2 тыс. американцев. Для 
сравнения: в начале января, в построждественский 
и постновогодний пик, власти каждый день сооб-
щали примерно о 270 тыс. заразившихся и более 
3 тыс. умерших.

Есть успехи и в деле вакцинирования: введено 
более 76 млн доз вакцины, охвачено 15,3% населе-
ния. В день делается 1,74 млн уколов, и обещание 
президента Джо Байдена обеспечить 100 млн доз 
вакцины в первые 100 дней правления, похоже, 
будет выполнено. Поможет ему в этом и недавнее 
утверждение американским регулятором третьей 
вакцины от COVID-19, созданной компанией John-
son & Johnson. Это препарат однокомпонентный, 
то есть каждому пациенту достаточно лишь одной 
инъекции. Президент обещает, что к концу марта 
прививку получат все американские учителя, а до 
конца мая будет вакцинировано все взрослое насе-
ление страны.

«Нам нужны вакцинаторы, те, кто будет вводить 
вакцины в руки людей, в руки миллионов амери-
канцев. Новости отличные, но давайте сохранять 
бдительность. Еще ничего не кончилось»,— при-
звал глава государства. С ним согласен главный ин-
фекционист США Энтони Фаучи — он заявил, что 
сейчас точно безопасно собираться по домам лю-
дям, прошедшим вакцинацию. «Все прочее будет за-
висеть от данных, моделирования и медицинского 
благоразумия»,— сообщил он.

«Надеюсь, мы между последней большой волной 
и началом периода, когда COVID-19 станет редко-
стью. Но точно мы этого не знаем. Я выступал за то, 
чтобы сохранять ограничения еще четыре-шесть 
недель»,— рассказал газете The New York Times эпи-
демиолог школы общественного здравоохранения 
Бостонского университета Роберт Хорсберг.

Директор Центров по контролю и профилакти-
ке заболеваемости Рошель Валенски на недавнем 
брифинге заявила, что очень обеспокоена отменой 
ограничений в некоторых штатах из-за того, что 
падение уровня заболеваемости замедляется и по 
стране начинают распространяться новые штам-
мы COVID-19, против которых имеющиеся вакци-
ны могут быть не столь эффективными. «Все, чего 
мы с таким трудом достигли, может быть потеря-
но»,— предостерегла она.

Но некоторых американских руководителей это 
не смущает. Губернатор штата Техас Грэг Эбботт, на-
пример, на прошедшей в начале недели конферен-
ции пообещал «открыть штат на 100%». С 10 мар-
та в силу вступит его указ, отменяющий почти все 
ограничения, в том числе обязательное ношение 
масок. «Хочу четко дать понять: COVID-19 никуда 
не делся, но общие меры по штату более не нуж-
ны. Техас сейчас в куда лучшей ситуации, чем в ок-
тябре, когда я издавал последний указ»,— заявил 
господин Эбботт, имея в виду свое прежнее указа-
ние разрешить барам принимать посетителей при 
соблюдении некоторых условий. Тогда после осла-
бления ограничений число заболеваний вновь по-
ползло вверх.

Вскоре после заявления губернатора ассоциа-
ция больниц Техаса выпустила воззвание, в кото-
ром рекомендовала жителям продолжать носить 
маски. «Мы знаем, что они работают. Они защища-
ют работников сферы здравоохранения и окружа-
ющих вас людей. В Техасе распространяется более 
заразный вариант, и вакцины по-прежнему нуж-
ны миллионам людей. Мы все еще должны делать 
все возможное для защиты друг друга»,— говорит-
ся в заявлении.

Местный департамент здравоохранения также 
остался не слишком доволен заявлением губерна-
тора. «Заражений и людей в больницах все еще мно-
го, и любой „отскок“ будет проблематичным. Вак-
цинация идет хорошими темпами, и людям все еще 
следует принимать меры предосторожности»,— по-
делился с газетой Austin American Statesman глава 
департамента Крис Ван Дойзен.

Алексей Наумов



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29559,1 (+150,93)
РТС 1453,61 (+1,13)
FTSE 100 6675,47 (+61,72)

DAX 30* 14080,03 (+40,23)
DJIA* 31516,96 (+125,44)
NASDAQ Composite* 13275,412 (–83,375)

*На 19:37.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.03.21
Австралийский доллар 57,5284
Английский фунт 102,6762
Белорусский рубль 12,9516
Датская крона* 11,9430

Доллар США 73,5187
Евро 88,8768
Индийская рупия** 10,0814
Казахский тенге** 17,5216

Канадский доллар 58,2696
Китайский юань* 11,3771
Норвежская крона* 86,8153
СДР 105,5589

Сингапурский доллар 55,2814
Новая турецкая лира 10,0461
Украинская гривна* 26,3626
Шведская крона* 87,6099

Швейцарский франк 80,2168
Японская иена** 68,7798
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Если раньше золотой телец обяза-
тельно должен был быть сделан из 
благородного металла, то теперь он 
маскируется за благородными сло-
вами. Так, в последнее время вы-
рос культ инвестирования в эколо-
гичные, социально ответственные 
и соответствующие лучшим нормам 
корпоративного управления (ESG) 
компании. От этого сущность золо-
того тельца не изменилась, просто 
процесс извлечения прибыли с кли-
ента теперь обернут в более краси-
вый фантик заботы об окружающей 
среде и обществе в целом. Рейтинго-
вые агентства спешно разработали 
ESG-рейтинги, эмитенты выпустили 
ESG-облигации и так далее.

Не отстают и крупнейшие рос-
сийские финансовые институты. 
Управляющая компания крупней-
шего банка «Сбер Управление ак-
тивами» выпустила биржевой ПИФ 
(БПИФ) «Сбер — Ответственные ин-
вестиции», который  инвестирует 

в акции компаний, следующих 
ESG-принципам. За управление 
этим фондом и по прочим расходам 
УК берет до 1% от его активов.

В то же время другая УК, управля-
ющая пенсионными накоплениями 
НПФ Сбербанка и также связанная 
с ним, проявила интерес к инвес-
тированию в ESG-активы и выбра-
ла как раз тот самый БПИФ, вложив 
в конце прошлого года в его паи бо-
лее 1 млрд руб. (см. „Ъ“ от 11 февра-
ля). За это она также получит возна-
граждение от НПФ, который, в свою 
очередь, возьмет его со своих клиен-
тов: 0,75% от пенсионных накопле-
ний и 15% от полученного за год ин-
вестиционного результата.

Таким образом, при доходно-
сти БПИФа в этом году, например, 
в 6% со 100 руб. пенсионных нако-
плений клиент НПФ Сбербанка из 
6 руб., причитающихся ему, запла-
тит ESG-активистам из одной фи-
нансовой группы 2,4 руб. Такие вот 
принципы «добросовестного отно-
шения с сотрудниками и клиента-
ми». В самом фонде поясняют, что 
вкладывают «в те или иные инстру-
менты в соответствии с инвестици-
онной стратегией собственных про-
дуктов», которая направлена «на 
обеспечение сохранности и доход-
ности средств клиентов».

В принципе решить проблему 
подобной «социальной ответствен-
ности» и «лучших корпоративных 
практик», а также получаемых струк-
турами акционеров НПФ вознагра-
ждений в ущерб клиенту могла бы 
прошлогодняя инициатива ЦБ. В слу-
чае ее реализации связанные с фон-
дами УК не могли бы инвестировать 
их пенсионные накопления. При 
условии, конечно, формирования 
конкурентного рынка независимых 
УК (см. „Ъ“ от 10 сентября 2020 года). 
Однако в этом году ЦБ неожиданно 
переиграл подход и, наоборот, ре-
шил позволить НПФ инвестировать 
и через аффилированные УК, указав 
необходимость соблюдать конфликт 
интересов и возмещать ущерб кли-
ентам при его нарушении (см. „Ъ“ от 
24 февраля). В действенности послед-
него уточнения уже сомневались не-
зависимые УК, и возможно, не зря.

При доходности  
БПИФа, например,  
в 6% со 100 руб. пен-
сионных накоплений 
клиент НПФ Сбербан-
ка из причитающихся 
ему 6 руб. отдаст  
за управление 2,4 руб.

Курятине на смех
Российским птицеводам не хватает инкубационных яиц

Дефицит и рост цен на инкубацион-
ные яйца может вынудить предприя-
тия, которые обеспечивают 20% рынка 
мяса птицы, сократить выпуск продук-
ции. В течение двух-трех лет проблему 
может решить субсидирование произ-
водства инкубационных яиц в России. 
Но сегодня необходимо восстановить 
их импорт из стран, попавших под ог-
раничения из-за гриппа птиц, считают 
эксперты.

Предприятия, обеспечивающие око-
ло 20% российского рынка мяса птицы, мо-
гут сократить производство из-за роста цен 
на инкубационное яйцо. Вопрос обсуждал-
ся на совещании главы Минсельхоза Дмит-
рия Патрушева с крупнейшими произво-
дителями мяса птицы 2 марта, передал „Ъ“ 
участник встречи. По его словам, речь идет 
о птицефабриках, у которых нет собствен-
ных репродукторов и которые закупают им-
портные инкубационные яйца.

Сейчас в России инкубационное яйцо 
продается дороже 30 руб. за штуку, против 
16–17 руб. за штуку в сентябре 2020 года, 
новые цены для части птицефабрик стали 
слишком высокими, подчеркивает собесед-
ник „Ъ“. Кроме того, по его словам, на ситу-
ацию повлияло удорожание кормов и лизи-
на, что дало мультипликативный эффект. 
В Минсельхозе заявили „Ъ“, что не знают 
о случаях закрытия птицефабрик из-за про-
блем с поставками импортного яйца.

По данным Росстата, производство охла-
жденного мяса птицы в 2020 году выросло 
на 0,9%, до 3,3 млн тонн год к году. В январе 
2021 года выпуск мяса птицы сократился на 
6,4% (32,7 тыс. тонн в живом весе), следует из 
обзора Росптицесоюза. В числе причин там 
называют удорожание ресурсов, зависимых 
от импорта, а также нарушение графиков по-
ставок племенной продукции из европей-
ских стран в связи со вспышками птичьего 

гриппа на их территории. Также сыграл роль 
резкий рост спроса на яйца со стороны Ки-
тая, где идет быстрое восстановление брой-
лерного производства, отмечает один из со-
беседников „Ъ“ на рынке.

Сейчас на импорт приходится 15–20% 
всего используемого в России инкубаци-
онного яйца (общий объем рынка — око-
ло 700 млн штук в 2020 году), говорит 
гендиректор Национального союза птице-
водов Сергей Лахтюхов. В «Здоровой ферме» 

(управляется банком непрофильных акти-
вов «Траст») отмечают, что на импорт прихо-
дится 36% от используемого инкубационно-
го яйца, а в себестоимости мяса птицы эти 
затраты занимают до 20–25%.

По словам источника „Ъ“, необходимо 
предусмотреть субсидирование производ-
ства инкубационных яиц в России. Глава 
Национальной мясной ассоциации Сергей 
Юшин отмечает, что стабилизировать ры-
нок поможет субсидирование производ-

ства самого мяса птицы, что будет «стиму-
лировать компании наращивать объемы 
и повышать эффективность». Минсельхоз со-
общал 1 марта, что рассматривает компен-
сацию части затрат на 1 кг произведенной 
и реализованной продукции для птицевод-
ческих предприятий, которые обяжутся не 
повышать отпускные цены.

В Минсельхозе говорят, что для снижения 
зависимости отрасли от импортных инкуба-
ционных яиц планируется стимулировать 
развитие их собственного производства. 
В частности, министерство готовит норма-
тивно-правовой акт, предусматривающий 
возмещение капитальных затрат на строи-
тельство и модернизацию объектов по выпу-
ску инкубационного яйца с 2022 года.

Одновременно обсуждается поэтапное 
повышение ставки импортной таможен-
ной пошлины на эту продукцию: с 1 января 
2022 года — с 0 до 5%, с 1 января 2023 года — 
до 15%. Сергей Лахтюхов рассчитывает, что 
это позволит полностью заместить импорт 
инкубационного яйца за два-три года. Но 
в «Трасте» указывают, что возмещение капза-
трат не решит проблему: строительство бу-
дет идти не менее года, а дефицит уже есть.

По мнению президента Agrifood Strate-
gies Альберта Давлеева, оперативно решить 
вопрос с дефицитом инкубационного яйца 
может продолжение импорта из европей-
ских стран, но под усиленным контролем. 
Кроме того, отмечает эксперт, необходимо 
создать систему мониторинга посадки роди-
тельского стада и закладки яиц в инкубато-
ры. Это позволит точно рассчитать ожидае-
мый объем конечного производства этих 
продуктов через два месяца и своевремен-
но принять меры стабилизации рынка. Та-
кие системы, поясняет господин Давле-
ев, успешно работают многие десятилетия 
в США, Бразилии и ЕС.

Алексей Полухин

Дефицитные машины хорошо пошли
Автопродажи вернулись к росту

Как выяснил „Ъ“, продажи автомоби-
лей в феврале вернулись к положи-
тельной динамике. Дилеры говорят 
о стабильном трафике в салоны, свя-
зывая это с сохраняющимся по ряду 
марок дефицитом на фоне продолжаю-
щегося роста цен. Спрос, в частности, 
стимулирует ожидание подорожания 
машин из-за предстоящего повыше-
ния утильсбора. Аналитики предпо-
лагают, что активность потребителя 
может подогреваться и боязнью сни-
жения плана выпуска автомобилей 
из-за нехватки чипов.

По предварительным данным, с которы-
ми ознакомился „Ъ“, рынок легковых и лег-
ких коммерческих автомобилей в феврале 
показал символический рост — на 1%. Это 
лучше результата января, когда реализация 
сократилась на 4,2%, но тогда эффект отча-
сти объяснялся относительно высокой ба-
зой: в 2020 году продажи росли на 1,8% за 
счет наличия остатков машин по старым це-

нам при массовом обновлении прайс-ли-
стов из-за роста утильсбора. База февраля 
куда хуже: в прошлом году рынок показал 
падение на 2,2%.

Окончательные данные по авторынку 
в феврале года Ассоциация европейского 
бизнеса представит 4 марта. При этом бес-
тселлер российского авторынка АвтоВАЗ 
уже сообщил о росте реализации Lada в фев-
рале на 13,1%, до 28,3 тыс. машин. Наибо-
лее популярная среди иномарок Kia в фев-
рале, наоборот, снизила продажи на 3,5%, 
до 16,5 тыс. машин. В минусе и другая ко-
рейская марка Hyundai — на 3,6% (13,8 тыс. 
машин). 

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» от-
мечает, что традиционно февраль — доволь-
но специфический период для авторынка. 
В феврале 2020 года реализация АвтоВАЗа 
падала на 7%, тогда как у остальных брен-
дов в топ-10 база была выше, замечает он, 
что сказалось как на результатах марок, так 
и на общем итоге месяца. По его ожиданиям, 

можно говорить об 1–2% роста. Наличие про-
граммы льготного автокредитования, кото-
рая уже полностью исчерпана (см. „Ъ“ от 18 
февраля), по его мнению, повлияло на про-
дажи российского концерна, но глобально 
не поменяло картину.

Более ощутимое влияние на рынок про-
должает оказывать дефицит машин. Предсе-
датель правления «Авилона» Андрей Павло-
вич увязывает стабильный спрос и трафик 
в автосалоны в феврале с сохранением де-
фицита: нехватка в разной степени сохраня-
ется по большинству брендов, в частности 
по Hyundai, Volkswagen, Audi, Jaguar Land 
Rover, Cadillac.

В марте ситуация с доступностью машин 
кардинально не изменится, полагает Анд-
рей Павлович, ожидая изменений ближе 
к лету. Собеседник „Ъ“ среди дилеров гово-
рит, что основная проблема для клиентов — 
низкая доступность бюджетных кроссове-
ров. О нехватке Kia и Skoda говорит Денис 
Решетников из Fresh Auto.

В феврале большинство клиентов осоз-
нали, что избытка автомобилей нет, а цены 
продолжают расти, что привело к достаточно 
высокому уровню контрактования, позво-
лившему дилерам комфортно выполнить 
планы продаж, добавляет глава Автоdom 
Андрей Ольховский. Владимир Мирошни-
ков из «Рольфа» полагает, что ситуация с до-
ступностью сейчас лучше, чем осенью 2020 
года, но есть дефицит нескольких моделей 
и комплектаций. Спрос на автомобили под-
держивает ожидание их подорожания — 
в частности, из-за перспектив повышения 
утильсбора, добавляет он.

В целом факторов роста спроса на авто-
рынке сегодня нет, и они вряд ли появят-
ся в ближайший месяц, говорит Владимир 
Беспалов. Впрочем, отмечает он, возможен 
всплеск активности из-за опасений нехват-
ки полупроводниковых чипов для автопро-
ма (см. „Ъ“ от 3 марта), c чем уже столкнулись 
поставщики электроники.

Ольга Никитина

«Газпром» прокачивает лето
Состояние европейских хранилищ подогревает планы на рост экспорта

«Газпром» ожидает повышенного спро-
са на газ в Европе этим летом из-за вы-
сокого отбора из хранилищ, которые 
сейчас уже заполнены лишь на треть. 
Но трейдеров стимулирует сокращать 
запасы не только холодная зима, а так-
же ожидания снижения цен летом, 
когда в Европу массово вернутся по-
ставщики СПГ. По оценкам аналити-
ков, чтобы заполнить европейские 
хранилища, потребуется 50–52 млрд 
 кубометров газа, что может увеличить 
объем поставок «Газпрома» в Европу 
на 10–15 млрд кубометров в 2021 году.

Подземные хранилища газа в ЕС (ПХГ) 
оказались заполнены менее чем на 36% по-
сле сильного сокращения запасов газа в фев-
рале, когда Европа столкнулась с сильными 
морозами. Теперь «Газпром» ожидает допол-
нительного спроса на газ в Европе наступа-
ющим летом: «Несмотря на завершение ка-
лендарной зимы, отбор газа из хранилищ 
продолжится еще в течение месяца. Все это 
предопределяет дополнительный спрос на 
газ в Европе летом в период закачки».

Сезон изъятия запасов начался в октяб-
ре, на тот момент хранилища были запол-

нены почти на 100%, но из-за резкого похо-
лодания отборы газа из хранилищ Европы 
к весне оказались на 41,5% выше, чем было 
закачано при подготовке к зиме. По дан-
ным GIE, хранилища Германии заполнены 
на 30,27%, Франции — на 23%. На этом фоне 
«Газпром» отчитался об увеличении экспор-
та российского газа на 32,9%, до 34,5 млрд 
кубометров в страны дальнего зарубежья 
в январе—феврале.

«Газпром» исходит из логики, что для вос-
становления объемов хранения на новый 
осенне-зимний сезон потребуются закуп-
ки в течение всего летнего периода закачки 
и это может поддержать европейские цены 
на газ на высоком уровне. В 2020 году скла-
дывалась противоположная ситуация: после 
мягкой зимы в европейских хранилищах 
оставались большие запасы, и этот фактор 
в сочетании с сокращением спроса из-за пан-
демии привел к обвалу цен на газ.

Однако текущее сокращение запасов 
в ПХГ связано не только с холодной зимой, 
но и с тем фактом, что на рынке наблюдается 
бэквордация — текущие цены на газ выше, 
чем на фьючерсы с поставкой в последую-
щие месяцы. Это стимулирует крупные ком-

пании и трейдеров, которые в свое время ку-
пили газ, закачали его в ПХГ и заплатили за 
хранение, продавать его сейчас.

Потребители рассчитывают, глядя на 
форвардную кривую, что летом смогут ку-
пить газ дешевле. Текущая динамика это 
подтверждает — так, за торговый день 3 мар-
та апрельский фьючерс на хабе TTF опустил-
ся до €15,89 за 1 МВт•ч (около $197 за 1 тыс. 
кубометров), а майский фьючерс торгуется 
уже по €15,5.

Цены идут вниз, поскольку холода в Ев-
ропе уже пошли на спад, и участники рын-
ка ожидают возвращения СПГ на конти-
нент в ближайшие недели. Зимой поставки 
СПГ в Европу резко упали, поскольку газ 
ушел в Азию, где цены были в несколько 
раз выше европейских. Так, за последние 
два месяца более 60% СПГ из США отправи-
лось в Азию.

Мария Белова из Vygon Consulting от-
мечает, что текущая ситуация с заполнени-
ем ПХГ в Европе не самая критическая за 
последние десять лет. В конце марта 2018 
года, тоже на фоне холодов, уровень запа-
сов снизился до 17%, или около 19 млрд ку-
бометров. Но к концу октября 2018 года, то 

есть к началу нового отопительного сезона, 
в ПХГ было закачано 72 млрд кубометров.

Чтобы заполнить европейские храни-
лища до комфортных 85%, к октябрю по-
требуется закачать 50–52 млрд кубометров, 
отмечает госпожа Белова, добавляя, что «Газ-
пром» может рассчитывать на покрытие ча-
сти этих потребностей. «А с учетом того, что 
и текущий спрос на газ ЕС в этом году бу-
дет несколько выше, чем в прошлом, мож-
но ожидать роста поставок российского тру-
бопроводного газа на уровне 10–15 млрд 
кубометров»,— ожидает эксперт. Это озна-
чает рост поставок до 190–195 млрд кубоме-
тров, что ниже рекордных показателей 2018 
и 2019 годов.

Дмитрий Маринченко из Fitch добавляет, 
что в среднем с 2012 по 2019 год уровень за-
полненности европейских ПХГ на 1 марта со-
ставлял 42% — это ненамного меньше, чем 
сейчас. Поэтому, по его мнению, спрос на 
газ в этом году скорее будет «ближе к норме». 
Конкуренция «Газпрома» с СПГ за европей-
ский рынок продолжится, полагает эксперт, 
но в этом году большая часть американского 
сжиженного газа уйдет в Азию.

Татьяна Дятел
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Верховный суд РФ (ВС) признал 
право юристов, выигравших 
дело, самостоятельно взыски-
вать судебные расходы на воз-
мещение своих услуг. Сослав-
шись на свободу договора, суд 
счел возможной оплату юру-
слуг через уступку права тре-
бования судебных издержек 

с проигравшего участника спо-
ра. Такой способ оплаты удобен 
для обеих сторон и может по-
лучить широкое распростране-
ние, хотя не все юристы счита-
ют его этичным. Однако сум-
ма расходов может быть сниже-
на, и юрфирма вряд ли взыщет 
разницу с клиента.

Экономколлегия ВС вынесла ре-
шение по делу об оплате юридиче-
ских услуг через уступку права требо-
вать возмещения судебных расходов 
с проигравшей стороны. Причиной 
спора стало дело ООО «ИСК „Фирма 
КПД“». Компания успешно взыскала 
в суде 2 млн руб. с ассоциации по со-
действию участникам строительной 

сферы «Стройбазис». ООО «Юстиция 
Прайм» оказало истцу юридические 
услуги на 63 тыс. руб., и «Фирма КПД» 
потребовала взыскать эти средства 
со «Стройбазиса», уступив право тре-
бования самим юристам.

Но арбитражные суды отказались 
как взыскать расходы, так и заменить 
взыскателя. По их мнению, уступить 
право требования судебных издер-
жек можно лишь после решения суда 
об их взыскании, поэтому фактиче-
ски юруслуги не оплачены, а значит, 
затраты истец не понес. Дело переда-
ли в экономколлегию ВС, которая от-
менила решения нижестоящих судов 
и направила дело на новое рассмо-
трение, дав важные разъяснения.

Так, экономколлегия признала, 
что можно уступить право требова-
ния, которое само по себе не связано 
неразрывно с личностью истца. В том 
числе и требование, которое может 
возникнуть в будущем. ВС уточнил, 
что граждане и юрлица свободны 
в заключении договора и могут согла-
совать оплату в любой форме, не про-
тиворечащей принципам россий-
ского права. «На момент заключения 
договора уступки спор был рассмо-
трен по существу, и, следовательно, 
имелись правовые предпосылки для 
удовлетворения требования выиг-
равшей стороны о взыскании судеб-
ных расходов, в связи с чем вывод су-
дов относительно невозможности 

уступки непросуженного права яв-
ляется ошибочным»,— заключил ВС, 
подчеркнув, что суд может снизить 
взыскиваемую сумму расходов.

«Позиция ВС облегчит взаимо-
расчеты между сторонами по таким 
договорам. Консультанты, которые 
оказывали услуги, теперь смогут са-
мостоятельно заниматься взыска-
нием их стоимости с проигравшей 
стороны»,— отмечает руководитель 
арбитражной практики юрфирмы 
Vegas Lex Виктор Петров. По его сло-
вам, такая схема оплаты более выгод-
на и для клиентов, и для юристов. 
С первых это снимет финансовое бре-
мя при вступлении в судебный спор, 
а вторые смогут лучше обосновать 
суду стоимость услуг и подробнее от-
читаться об их выполнении. «Скорее 
всего, схема приживется в бизнес-со-
обществе как достаточно эффектив-
ная»,— полагает господин Петров. 
Его поддерживает партнер BGP Litiga-
tion Виктория Дергунова: «Подобная 
схема может получить широкое рас-
пространение, поскольку представи-
тели сторон спора получат гарантию 
оплаты, в то время как доверители не 
понесут прямых затрат».

Однако руководитель рабочей 
группы юрфирмы РКТ Анастасия 
Шамшина считает подход ВС оши-
бочным, поддерживая позицию о не-
возможности оплаты юруслуг уступ-
кой будущего права требования 

расходов. По ее мнению, такая фор-
ма оплаты «вступает в прямое про-
тиворечие с правилами адвокатской 
этики» и может служить основани-
ем для привлечения юристов к дис-
циплинарной ответственности, так 
как им «запрещено в личных интере-
сах приобретать имущество и иму-
щественные права, по поводу кото-
рых их доверитель спорит со своим 
оппонентом».

Есть и другие подводные камни. 
Несмотря на то что при взыскании 
судебных издержек нужно исходить 
из критериев их разумности, на пра-
ктике «суды нередко произвольно 
снижают сумму расходов, расцени-
вая их как чрезмерные в отсутствие 
какого-либо обоснования», отмеча-
ет госпожа Дергунова. При этом юр-
фирма, получившая оплату услуг че-
рез договор уступки, вряд ли сможет 
взыскать недополученную разницу 
в гонораре с клиента. «Дополнитель-
ное взыскание неприсужденной 
„дельты“ представляется малореаль-
ным в силу того же принципа свобо-
ды договора: стороны сами опреде-
лили стоимость уступленного права 
и порядок расчетов»,— полагает Вик-
тор Петров. Госпожа Дергунова счи-
тает это возможным лишь в случае, 
если условие прямо предусмотрено 
договором между сторонами.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова
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Небольшой перерыв в проведе-
нии аукционов по размещению 
облигаций федерального займа 
(ОФЗ) благоприятно отразился 
на конъюнктуре рынка. Спрос 
на гособлигации достиг рекорд-
ного значения с ноября прошло-
го года — более 190 млрд руб. Это 
позволило Минфину привлечь 
в бюджет свыше 100 млрд руб., 
максимальный объем за послед-
ние четыре месяца. Но ставки 
по среднесрочным бумагам на-
ходятся возле многомесячных 
максимумов, так что пока Мин-
фин вынужден занимать дорого.

Минфин 3 марта предложил инве-
сторам два выпуска облигаций — пя-
тилетние с постоянным купонным 
доходом (ОФЗ-ПД) и десятилетние 
инфляционные (ОФЗ-ИН). Совокуп-
ный спрос на госбумаги превысил 
193 млрд руб.— максимум с ноября 
прошлого года. Это позволило Мин-
фину привлечь почти 90 млрд руб. 
по ОФЗ-ПД и более 14 млрд руб. по 
ОФЗ-ИН. В итоге объем размещения 
также оказался рекордным с ноября.

Впрочем, возросший объем заим-
ствований не потребовал от Мин-
фина больших уступок инвесторам. 
«ОФЗ-ПД разместились с доходно-
стью 6,17% годовых, что на 5 б. п. 
ниже среднего уровня торгов на вто-
ричном рынке накануне. По инфля-
ционным бумагам премия по сред-
невзвешенной цене составила до 
0,295 п. п. против премии в размере 
0,428 п. п. месяцем ранее»,— оценил 
главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак.

При выборе бумаг, как заявили 
в Минфине, в ведомстве отталкива-
лись от конъюнктуры рынка. В пред-
шествующие две недели доходности 
на долговом рынке уверенно росли. 
Однако с начала марта наблюдается 
повышение цен большей части ОФЗ, 
которое следует за общим трендом 
на долговых рынках большинства 
стран мира. По оценкам Александ-
ра Ермака, снижение доходности 
в среднем по рынку гособлигаций 
составило 4 б. п., а по средне- и дол-
госрочным выпускам ОФЗ — на 6–8 
и 10–13 б. п. соответственно, отыг-
рав около одной трети месячного 
роста ставок.

По коротким выпускам «движе-
ние было более слабым, в результате 

доходность облигаций сохранилась 
вблизи локальных максимумов», 
отмечает господин Ермак. Уровень 
доходности пятилетних ОФЗ-ПД 
оказался на 48 б. п. выше уровня аук-
циона середины февраля и на 92 б. п. 
выше уровня аукционов в начале де-
кабря 2020 года.

Это стало одним из основных фак-
торов повышенного интереса инве-
сторов к среднесрочному выпуску. 
«Спрос на инфляционные ОФЗ был 
существенно меньше,— отмеча-
ет аналитик ПСБ Дмитрий Грицке-
вич.— Покупка классических ОФЗ 
на фоне роста доходностей выгля-
дит более предпочтительно».

При этом интерес к бумагам про-
являют не только внутренние, но 
и международные инвесторы. Осо-
бенно на фоне того, что российские 
пятилетние облигации предлага-
ют самую высокую доходность сре-
ди развивающихся стран, за исклю-
чением Турции, Бразилии и Южной 
Африки.

«Ожидаемое в ближайшее время 
замедление темпов годовой инфля-
ции и укрепление рубля на фоне вы-
соких цен на нефть и реализации 
мягкого сценария „персональных“ 
санкций позволяют рассчитывать 
не только на высокий купон, но и на 
положительную рыночную и валют-
ную переоценку уже в ближайшее 
время»,— отмечает старший эконо-
мист банка «ФК Открытие» Максим 
Петроневич. По его мнению, потен-
циал коррекции доходности пяти-
летних бумаг может составить как 
минимум 50 б. п.

По итогам размещений семи аук-
ционных дней в первом квартале 
Минфин разместил гособлигации 
на общую сумму около 316 млрд руб. 
Таким образом, квартальный план 
(1 трлн руб.) выполнен пока на 32%. 
С учетом оставшихся четырех аукци-
онных дней для его выполнения по-
требуется размещать в среднем ОФЗ 
на 171 млрд руб. еженедельно. Одна-
ко такого напряжения может и не по-
требоваться. Согласно данным агент-
ства Bloomberg, в правительстве 
рассматривает возможность сокра-
щения программы заимствований 
на этот год на 0,5–1 трлн руб., соответ-
ственно до 2,7–3,2 трлн руб. и с кор-
рекцией по квартальным планам.

Виталий Гайдаев

Привлекательная 
пауза
Перерыв в размещении ОФЗ  
пошел на пользу Минфину

Издержки де-юре
Верховный суд разрешил юристам взыскивать гонорары с проигравшей стороны

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К ОФЗ С ПОСТОЯННЫМ ДОХОДОМ 
В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИКИ: МИНФИН, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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На фоне низких банковских ста-
вок и затянувшейся пандемии 
операции на финансовом рынке 
в 2020 году стали интересовать 
более молодых людей. Также вы-
росла доля женщин среди инве-
сторов. В целом розничные ин-
весторы стали больше интересо-
ваться акциями, однако в сред-
нем портфель остается сбалан-
сированным и соответствует 
стратегии «купить и держать».

Проведенный „Ъ“ опрос крупных 
брокеров свидетельствует о посте-
пенном омоложении клиентов, ра-
ботающих на фондовом рынке. По 
данным «Тинькофф Инвестиции», за 
2020 год российский розничный ин-
вестор в среднем помолодел на год, 
до 34 лет. Большинству пользовате-
лей сервиса от 18 до 38 лет — доля 
этой категории 70%. Доля клиентов 
от 18 до 28 лет — всего 27%.

Главный исполнительный дирек-
тор «ВТБ Капитал Инвестиции» Вла-
димир Потапов отмечает, что рынок 
инвестиций становится все более до-
ступным и простым и все больше лю-
дей разного возраста, с разным уров-
нем доходов, местом проживания 
используют инвестиции и особенно 
активно начинают пользоваться ин-
вестиционными продуктами люди 
молодого поколения. Доля клиентов 

«ВТБ Капитал Инвестиции» возраста 
до 25 лет в 2020 году выросла с 6% до 
7%, 25–35 лет — с 20% до 24%.

И. о. директора департамента гло-
бальных рынков Сбербанка Влади-
мир Яровой сообщил, что средний 
возраст клиента в 2020 году достиг 
34,8 года, тогда как в 2018 году со-
ставлял 36,4 года. По его словам, воз-
раст самой крупной группы инве-
сторов-мужчин, обсуживающихся 
в Сбербанке, составляет от 18 до 33 
лет, причем число таких клиентов 
увеличилось по сравнению с прош-
лым годом в 2,5 раза.

Одновременно фондовый рынок 
начинает все больше интересовать 
женщин. В «Тинькофф Инвестиции» 
за год число женщин-инвесторов уд-
воилось — их доля составляет 31%, 
в то время как по результатам 2019 
года достигала всего лишь 14%. В Сбер-
банке доля женщин-инвесторов по 
итогам 2020 года выросла до 48%, а го-
дом ранее составляла 30%.

У других брокеров менее впечат-
ляющие цифры, но они также фик-
сируют рост интереса женщин к фон-
довым инструментам. В «ВТБ Капитал 
Инвестиции» их доля увеличилась на 
1 п. п. и сейчас составляет 36%, в «От-
крытие Брокер» — рост на 1 п. п., до 
27,1%. Операционный директор «Фри-
дом Финанс» Галина Карякина сооб-

щила, что доля женщин-инвесторов 
выросла приблизительно на 10%.

Руководитель департамента ин-
тернет-брокера «БКС Мир инвести-
ций» Игорь Пимонов отметил, что 
мужчин всегда было исторически 
больше (на них приходится поряд-
ка 65% счетов), но признал, что в по-
следнее время доля женщин начина-
ет увеличиваться. Глава управления 
развития клиентского сервиса «Фи-
нама» Дмитрий Леснов сообщил, что 
у компании соотношение по гендер-
ному признаку остается стабильным 
и объясняется разным уровнем эко-
номической активности (около 69% 
клиентов мужчины).

Пандемия спровоцировала рост 
активности инвесторов в течение не-
скольких месяцев (март—июнь). Так, 
в апреле по сравнению с предыдущим 
месяцем количество сделок на 1 кли-
ента выросло на 18%, говорится в ис-
следовании «Тинькофф Инвестиции». 
В то же время, отмечают там, в 2020 
году около 87% инвесторов использо-
вали консервативный подход к инве-
стированию по принципу buy & hold 
(«покупай и держи»). Торговая актив-
ность таких клиентов связана с регу-
лярным пополнением счета и реин-
вестированием полученного дохода.

Владимир Потапов сообщил, что 
число клиентов, совершающих хотя 

бы одну сделку в месяц, не превыша-
ет 20% от общего числа клиентов, то 
есть большая часть из них использу-
ет инвестиции как инструмент со-
хранения и приумножения сбереже-
ний, а не для активной торговли. Он 
отметил, что портфели таких клиен-
тов сформированы и они лишь про-
водят ребалансировки в случае необ-
ходимости. Во «Фридом Финанс» 15% 
инвесторов совершают сделки до 
пяти раз в месяц, остальные вклады-
вают на долгий срок.

Характерная тенденция 2020 
года — рост доли инвестиций в ак-
ции, добавляет Дмитрий Леснов. По 
его словам, в условиях весеннего 
падения стоимости ценных бумаг 
многие инвесторы увеличивали 
долю вложений в акции, что позво-
лило им получить весьма высокую 
доходность за довольно короткий 
срок. У «ВТБ Капитал Инвестиции» 
в прошлом году доля акций россий-
ских компаний осталась почти не-
изменной — 19%, но выросла доля 
иностранных акций — с 2,5% до 12%. 
Вместе с тем, уточняет Владимир По-
тапов, около 65% вложений в пор-
тфелях клиентов приходится на кон-
сервативные инструменты, они 
следуют принципам диверсифика-
ции и осторожно относятся к риску.

Полина Смородская

Среди них женщины и дети
Какие розничные инвесторы идут на фондовый рынок

В структуре кредиторов авиакомпании 
«Ютэйр» должен появиться новый игрок. 
ГК «Регион» менее чем за полцены соби-
рается выкупить долг авиакомпании пе-
ред ВЭБ.РФ, преследуя «коммерческий ин-
терес». Ранее долги «Ютэйр» выкупал банк 
«Россия» за четверть цены. Получить ком-
мерческую выгоду с небольшой части дол-
га — задача не самая легкая, отмечают ана-
литики, тем более при хронической убы-
точности «Ютэйр». Однако эксперты не 
исключают перехода контроля над авиа-
компанией к ГК «Регион» и попытке реорга-
низации деятельности авиаперевозчика.

Госкорпорация ВЭБ.РФ поздно ночью 2 мар-
та опубликовала итоги проведенного открыто-
го аукциона по продаже прав требований к авиа-
компании «Ютэйр». Задолженность в 1,5 млрд руб. 
представляла часть двух выданных в 2015 году кон-
сорциумом кредиторов синдицированных займов. 
Так как этим долгом заинтересовался лишь один 
участник, то аукцион был признан несостоявшим-
ся. Однако договор цессии будет заключен с ИК «Ре-
гион» (как единственным участником аукциона; 
входит в одноименную ГК) по начальной цене — 
671,4 млн руб., то есть с дисконтом в 55%.

• В 2015 году «Ютэйр» привлекла два синдициро-
ванных кредита на 42,6 млрд руб. Как следует 
из квартального отчета «Ютэйр», по первому до-
говору остаток долга компании со сроком погаше-
ния в ноябре 2022 года составляет 13,3 млрд руб., 
по второму, со сроком погашения в 2027 году,— 
22,8 млрд руб. В этих синдикатах участвовал  
большой пул кредиторов, в частности, Сбербанк, 
«Открытие», МКБ, Юникредитбанк, Связь-банк 

(долг перешел к ВЭБу), банк «Русь», МТС-банк, Сур-
гутнефтегазбанк, НИКО-банк, «Уралсиб». В насто-
ящее время основным кредитором авиакомпании 
является банк «Россия», который приобрел задол-
женность у большинства участников пула за 25% 
от ее стоимости. Помимо этого, у «Ютэйр» оста-
ется крупный долг перед Сургутнефтегазбанком 
(3,6 млрд руб.). Долг перед Сбербанком (17,4 млрд 
руб.) в 2020 году был реструктурирован и переофор-
млен на баланс «Ютэйр — Вертолетные услуги».
Как отметили в ВЭБе, «все, кто был заинтере-

сован в этом лоте, заявку подали». Там поясни-
ли, что залоговым обеспечением по проданным 
правам требований является движимое и недви-
жимое имущество, а также акции «Ютэйр» и ее 
дочерней компании «Ютэйр — Вертолетные услу-
ги». В «Регионе» заявили, что компания «выкупа-
ет долг в коммерческих интересах». «Ютэйр» и АБ 
«Россия» не ответили на запросы „Ъ“.

У группы компаний «Регион» вряд ли есть инте-
рес к получению контроля над действующей авиа-
компанией с такой эффективностью и убытками, 
какие в настоящее время демонстрирует «Ютэйр», 
говорит „Ъ“ один из источников в отрасли, зна-
комый с ситуацией. Авиабизнес очень тяжелый, 
и вытягивать его из убытков вряд ли возьмется 
бизнес-структура, такая как ГК «Регион», полага-
ет аналитик «ВТБ Капитал» Елена Сахнова. В част-
ности, за 2019 год компания получила убыток по 
МСФО в 5,8 млрд руб., годом ранее — 21,9 млрд руб. 
За полугодие 2020 года убыток «Ютэйр» составил 
5,8 млрд руб. Годовой консолидированной отчет-
ности еще нет. «Авиакомпания — это не тот бизнес, 
который может вернуться потенциальному поку-
пателю с прибылью, которая бы в разы перекры-

ла расходы на приобретение прав требований»,— 
говорит она. По словам партнера компании «Юков 
и партнеры» Светланы Тарнопольской, коммер-
ческая выгода при покупке долга, как прави-
ло, заложена в сам дисконт сделки. «Обычно пра-
ва требования выкупаются за тело долга, а часто 
и значительно меньше, что зависит от того, каков 
риск невозврата долга, а также от качества обеспе-
чения. Заведомо невозвратные долги практически 
не привлекают покупателей, в то же время интере-
сы нового кредитора могут быть связаны и с воз-
можным банкротством компании»,— говорит она.

Приобретение ИК «Регион» долга «Ютэйр» пе-
ред ВЭБом за 45% от номинала — заключительный 
этап формирования консорциума инвесторов, за-
интересованных в создании авиаперевозчика на 
базе авиакомпании, обладающей компетенция-
ми в ближне- и среднемагистральных авиапере-
возках, полагает партнер консалтинговой компа-
нии GRM Сергей Новиков: «Не следует ожидать 
разновекторных стратегий по работе с долгом 
авиакомпании у банка „Россия“ и ГК „Регион“, 
670 млн руб.— слишком серьезная сумма, чтобы 
рисковать ею в корпоративных войнах»,— отме-
чает он. «В дальнейшем следует ожидать посте-
пенного перехода контроля над авиакомпани-
ей к ГК, так как авиабизнес не является для банка 
профильным активом, а вот „Региону“, возможно, 
удастся реорганизовать нынешнюю деятельность 
авиаперевозчика»,— считает господин Новиков. 
В начале 2014 года ИК «Регион» уже рассматрива-
ла возможность участия в капитале «Ютэйр» через 
дочернюю компанию «РЕ-Авиа», однако сделка не 
было завершена.

Ольга Шерункова

«Ютэйр» получит нового пассажира
ГК «Регион» выкупит долг авиакомпании перед ВЭБ.РФ
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Биржевая стоимость сжижен-
ных углеводородных газов (СУГ) 
в России, несмотря на повыше-
ние с марта норматива продаж 
для производителей, продолжа-
ет бить рекорды. С начала года 
цена выросла почти в 1,5 раза, 
превысив 35 тыс. руб. за тон-
ну. Как регуляторы, так и ана-
литики считают главной при-
чиной роста цен холодную зиму 
и рост котировок нефти. В ФАС 
и Минэнерго отмечают, что 
рост цен на бирже не скажется 
на цене газа в баллонах для на-
селения. Аналитики же ждут не-
которого снижения котировок 
СУГ по мере завершения отопи-
тельного сезона.

Цена сжиженных углеводородных 
газов на Санкт-Петербургской между-
народной товарно-сырьевой бирже 
3 марта достигла очередного истори-
ческого максимума в 35,2 тыс. руб. 
за тонну. Таким образом, с начала года 
стоимость СУГ увеличилась почти 
в 1,5 раза. Правительство постаралось 
сдержать рост биржевых цен, с 1 мар-
та увеличив для производителей СУГ 
норматив их обязательных продаж 
на бирже до 7,5% от производства. Тем 
не менее с тех пор цена на сжижен-
ные газы выросла еще на 2%.

Крупнейшие поставщики СУГ за-
верили „Ъ“, что продают на бирже 
больше, чем предписано даже но-
выми нормативами. Так, в СИБУРе 
отметили, что компания сохранит 
среднемесячные продажи СУГ в мар-
те на уровне не меньшем, чем в фев-
рале. Там также пояснили, что на ры-
нок СУГ влияет нетипично высокий 
спрос для этого периода года и сни-
зившийся объем предложения в ре-
зультате ограничений добычи неф-
ти ОПЕК+ и сложностей у отдельных 

производителей. Кроме того, коти-
ровки растут вслед за повышением 
цен на нефть. В «Газпром ГНП холдин-
ге» отметили, что поставки на бир-
жу не сокращали и в феврале компа-
ния реализовала на торгах больше 
СУГ, чем в январе. На март продажи 
запланированы на том же уровне: 
23,4 тыс. тонн по всем базисам.

В Минэнерго и ФАС связали рост 
цен на СУГ с сезонным повышением 
цен на этот товар на мировых рынках 
в связи с ростом спроса в Азии и Вос-
точной Европе, а также выразили 
мнение, что рост норматива бирже-
вых продаж «станет заметен в ближай-
шее время». В Минэнерго и ФАС под-
черкнули, что конечная цена на СУГ 
в баллонах для населения регули-
руется, поэтому рост биржевых цен 
на ней не скажется. При этом служба 
«проводит консультации с Минэнер-
го и обсуждает принятие дополни-
тельных мер по снижению давления 
на биржевые котировки СУГ».

Александр Собко из Rupec отмеча-
ет, что в целом цены на СУГ коррелиру-
ют с ценами на нефть, поскольку СУГ 
являются более дешевой заменой неф-
тепродуктов в транспортном секторе. 
При этом экспортная пошлина на СУГ 
начинает действовать только при ро-
сте цены выше $490 за тонну, а осла-

бление курса рубля к доллару увели-
чивает цены для потребителей РФ.

На глобальном рынке спрос 
на СУГ помимо суровой зимы под-
держивается ростом потребления 
в Азии. Так, Нина Адамова из Газ-
промбанка отмечает, что, хотя миро-
вой спрос на СУГ в 2020 году снизил-
ся на 2% (до 314 млн тонн), в странах 
Азиатско-Тихоокеанского региона 
(АТР) потребление выросло на 2,5-3% 
(импорт составил более 60 млн тонн). 
В частности, в 2020 году Китай запу-
стил семь нефтехимических устано-
вок, использующих СУГ в качестве 
сырья, в Индии спрос поддерживал-
ся субсидированием закупок СУГ. 
В результате мировые цены на СУГ 
с лета 2020 года выросли в два раза.

По мнению госпожи Адамовой, 
во втором полугодии 2021 года после 
снижения влияния сезонного фак-
тора, решения технических и логи-
стических проблем, вызванных ава-
рийными ситуациями из-за холодов 
в северном полушарии, глобальные 
цены на СУГ снизятся. Это приведет 
и к снижению цен российских про-
изводителей. Но спрос в АТР продол-
жит поддерживать котировки на от-
носительно высоком уровне в 2021 
году, считает эксперт.

Ольга Мордюшенко

СУГ зеленеет
Котировки топлива растут на бирже

Руководство ГМК «Норильский 
никель» признало, что подто-
пление двух ключевых руд-
ников в Норильске приведет 
к снижению производства. Ста-
билизировать ситуацию на руд-
никах «Таймырский» и «Ок-
тябрьский» в компании рассчи-
тывают к 9 марта. По оценкам 
аналитиков, активы обеспечи-
вают до трети мощностей ком-
пании по добыче руды и по-
ловину выручки. Месячный 
простой рудников может сни-
зить производство по итогам 
года на 4% и лишить компанию 
$500–800 млн доходов.

«Норникелю» потребуется еще не-
деля, чтобы стабилизировать ситуа-
цию с подтоплением своих ключе-
вых добычных активов — рудников 
«Таймырский» и «Октябрьский» в Но-
рильске. 24 февраля стало известно, 
что компания частично приостано-
вила работу рудников. Как объяснял 
на тот момент первый вице-прези-
дент «Норникеля» Сергей Дяченко 
(1 марта он был отправлен в отстав-
ку и покинул компанию), рудники 
были остановлены в качестве пре-
вентивной меры для обеспечения 
безопасности сотрудников.

Президент ГМК Владимир Пота-
нин заявил 3 марта, что «коллеги 
рассчитывают к девятому числу (9 
марта.— „Ъ“) добиться окончатель-
но перелома этой ситуации и стаби-
лизировать ее». В этот день пройдет 
заседание правления «Норникеля», 
на котором будет утвержден план 
по восстановлению производства 
на рудниках. «На сегодняшний день 
можно сказать о том, что будут опре-
деленные потери для производст-
ва»,— признал Владимир Потанин.

Вопросы промышленной без-
опасности стоят для «Норникеля» 

как никогда остро после того, как 
в результате обрушения галереи 
дробильного цеха на Норильской 
обогатительной фабрике (НОФ) 20 
февраля погибли трое рабочих, 
а пятеро пострадали. Владимир По-
танин заявил, что фабрика будет 
приведена в рабочее состояние по-
сле 15 марта. Но решение о возоб-
новлении ее работы будет принято 
позднее — для этого, в частности, 
потребуется разрешение Ростех-
надзора.

Рудники и фабрика являются 
ключевыми активами Заполярного 
филиала «Норникеля». На затрону-
тые подтоплением рудники прихо-
дится около трети всех мощностей 
«Норникеля» по добыче руды, под-
считал Альфа-банк. По оценкам 
«ВТБ Капитала», рудники «Таймыр-
ский» и «Октябрьский» генериру-
ют половину всей выручки компа-
нии — около $9,5 млрд в 2021 году 
(при текущих ценах на металлы) 
из $18,8 млрд общей выручки груп-
пы. По прогнозу «ВТБ Капитала», 
производство на рудниках в 2021 
году может составить 124 тыс. тонн 
никеля (4,6% от всего производст-
ва никеля в мире), 253 тыс. тонны 
меди (1%), 1,4 млн унций палладия 

(12,5%), 347 тыс. унций платины 
(5,3%), 36 тыс. унций родия (3,5%) 
и 93 тыс. тройские унции золота 
(0,1%). Месячный простой рудников 
может снизить годовое производст-
во «Норникеля» на 4%, считает Sova 
Capital.

Максим Худалов из АКРА по-
лагает, что с учетом запасов руды 
на предприятиях потери от месяч-
ных простоев не превысят месяч-
ной выручки компании и будут ог-
раничены $500–800 млн. «Думаю, 
новость о провале производства 
„Норникеля“ даст дополнительный 
повод для роста спекулятивных 
ожиданий по ценам на металл»,— 
говорит он. Борис Красноженов 
из Альфа-банка считает, что «Норни-
кель» сможет восстановить объемы 
производства на рудниках в тече-
ние 1,5–2 месяцев. По его мнению, 
изначальная реакция рынка была 
слишком негативной. С 20 февра-
ля, когда стало известно об обру-
шении на фабрике, акции «Норни-
келя» на Мосбирже упали на 17,5%, 
до 23,3 тыс. руб. за бумагу. В частно-
сти, 3 марта после заявлений Вла-
димира Потанина акции упали 
на 2,25%.

Потенциальные потери могут 
сказаться на уровне дивидендов 
«Норникеля» и обострить традици-
онный конфликт крупнейших ак-
ционеров компании — «Интерро-
са» Владимира Потанина и «Русала». 
«Мы внимательно следим за раз-
витием ситуации на этих объек-
тах,— заявил „Ъ“ замглавы „Русала“ 
и член совета директоров „Норни-
келя“ Максим Полетаев.— После 
получения информации об уровне 
материальности (последствий ава-
рии.— „Ъ“) примем решение о даль-
нейших действиях».

Евгений Зайнуллин

«Норникель»  
переживает рудные дни
Простой «Таймырского» и «Октябрьского» дорого обойдется

500–800 миллионов 
долларов
может потерять 
«Норникель» в случае 
месячного простоя  
двух основных рудни
ков изза подтопления

Введение ограничений на экс-
порт зерна из России могло при-
вести к неожиданной диверси-
фикации поставок. Перед введе-
нием пошлин Грузия стала чет-
вертой страной по объемам заку-
пок российской пшеницы и ос-
новным импортером кукурузы. 
В январе в страну, по таможен-
ным данным, поставлено почти 
350 тыс. тонн этих культур. Экс-
перты не исключают, что часть 
партий в дальнейшем будет ре-
экспортирована, а некоторые от-
грузки могли быть только на бу-
маге под будущие поставки в по-
пытке обойти ограничения.

Грузия вошла в число крупнейших 
покупателей российского зерна, сле-
дует из обзора «Совэкона». В январе 
в страну было поставлено рекордные 
215 тыс. тонн пшеницы, что соответ-
ствует четвертому месту среди импор-
теров после Турции (636,1 тыс. тонн), 
Египта (471,3 тыс. тонн) и Пакистана 
(225,6 тыс. тонн). Всего с начала сезо-
на в Грузию отгружено 625 тыс. тонн 
пшеницы из РФ, притом что весь гру-
зинский годовой импорт Минсельхоз 
США (USDA) оценивал в 600 тыс. тонн. 
Кроме того, Грузия стала крупнейшим 
покупателем российской кукурузы, 
закупив за январь 132,9 тыс. тонн про-
тив 12,6 тыс. тонн месяцем ранее. Для 
сравнения: на традиционный рынок 
Турции было поставлено 60 тыс. тонн 
кукурузы, указывают в «Совэконе».

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов не исключает, что часть зерна 
из Грузии в дальнейшем будет ре-
экспортирована, что может быть по-

пыткой обойти действия пошлин 
на вывоз пшеницы и кукурузы из РФ. 
По его словам, из грузинского пор-
та Поти партии можно оперативно 
перенаправить на небольших судах 
в Турцию. С 15 февраля по 30 июня 
в РФ действует квота на экспорт зерна 
в объеме 17,5 млн тонн. Кроме того, 
с 15 по 28 февраля на пшеницу была 
установлена экспортная пошлина 
в €25 за тонну. С 1 марта по 30 июня 
ее размер повышен до €50 за тонну, 
также введены пошлины на вывоз яч-
меня и кукурузы в €10 и €25 соответ-
ственно. Господин Сизов также от-
мечает активизацию отгрузок зерна 
в страны ЕАЭС, в первую очередь Ка-
захстан, на которые пошлины не рас-
пространяются.

По словам собеседника „Ъ“ 
в крупном экспортере, реэкспорт 
зерна из Грузии в Турцию не бу-
дет оправдан с точки зрения затрат 
на логистику, оформление докумен-
тов и перевалку. Он полагает, что гру-
зинские импортеры поспешили за-
купить пшеницу и кукурузу впрок 
до повышения цен на зерно после 
начала действия пошлин. Скорее 
всего, транзит на один из рынков 
ЕАЭС через третью страну мог иска-
зить объем, добавляет другой источ-
ник „Ъ“ среди экспортеров. В Ассоци-
ации производителей зерна и муки 
Грузии на днях сообщали, что сфор-
мировали запасы пшеницы на два 
месяца и планируют переориенти-
ровать часть импорта на казахстан-
ское зерно вместо российского.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 

Рылько не исключает реэкспорта. 
Но он обращает внимание на общие 
странности с таможенной статисти-
кой перед введением ограничений 
на экспорт продовольственных то-
варов. Только в этом январе, по та-
моженным данным, РФ отгрузила 
на экспорт около 1 млн тонн соевых 
бобов, хотя общий экспорт этой про-
дукции из страны не должен превы-
шать около 800 тыс. тонн в год, ука-
зывает эксперт. По словам господина 
Рылько, высокие цифры экспорта 
кукурузы могут среди прочего объ-
ясняться массовым переводом ком-
паниями так называемых предвари-
тельных таможенных деклараций 
в полные в попытке исключить буду-
щие сложности с отправкой товара. 
Либо речь идет о банальных неточно-
стях в рамках общего ажиотажного 
наплыва декларантов, добавляет он. 
В Федеральной таможенной службе 
и Минсельхозе комментарии не пре-
доставили.

Руководитель аналитического цен-
тра «Русагротранса» Игорь Павенский 
говорит, что подача предваритель-
ных таможенных деклараций мо-
жет быть попыткой некоторых ком-
паний не попасть под ограничения 
на экспорт, что вряд ли удастся, так 
как контроль по квоте ведется по фак-
ту отгрузки. По его словам, фактиче-
ски с начала сезона Россия отгрузила 
в Грузию 525 тыс. тонн пшеницы про-
тив примерно 500 тыс. тонн за весь 
прошлый сезон, а рост поставок свя-
зан с активизацией закупок перед 
введением пошлин на зерно из РФ.

Анатолий Костырев

Зерно испытывает перегрузию
Россия нарастила экспорт в неожиданном направлении

Последний раз ОПЕК+ принима-
ла решение в декабре 2020 года. Стра-
ны договорились, что совместно уве-
личат добычу на 500 тыс. б/с, а Россия 
получила дополнительные 65 тыс. 
б/с в виде исключения, но в феврале 
российская нефтедобыча вместо уве-
личения, наоборот, сократилась (см. 
„Ъ“ от 3 марта). Причиной тому стали 
аномальные морозы этой зимой, ко-
торые создали технологические про-
блемы для нефтедобычи не только 
в России, но и в Казахстане и США.

Основное расхождение во мнени-
ях между членами ОПЕК+ касается 
того, является ли рост спроса на рын-
ке достаточно устойчивым, чтобы 

наращивать добычу. В ходе дискус-
сии на мониторинговом комитете, 
по данным Reuters, некоторые чле-
ны ОПЕК+ предложили вообще воз-
держаться от роста добычи в апреле. 
Однако Россия занимают иную по-
зицию, опасаясь, что такой дефицит 
на рынке приведет к слишком высо-
ким ценам на нефть, что нежелатель-
но, поскольку поддержит сланцевую 
добычу в США.

Вполне возможно, что добыча 
в США будет увеличиваться во вто-
ром—третьем кварталах 2021 года, 
считают аналитики Райффайзен-
банка. «С одновременным ростом 
предложения от ОПЕК+ это может 
сильно замедлить сокращение ми-
ровых запасов и привести к некото-

рой коррекции цен на нефть»,— го-
ворится в отчете банка.

С учетом сохраняющихся рисков 
пандемии и традиционного сезона 
ремонтов на НПЗ во втором кварта-
ле компромиссным вариантом мо-
жет быть постепенное возвращение 
объемов на рынок со стороны Сау-
довской Аравии и других участни-
ков в течение нескольких месяцев, 
считает Дарья Козлова из Vygon Con-
sulting. Она напоминает, что, исходя 
из февральских прогнозов EIA, увели-
чение добычи ОПЕК+ только на 1 млн 
б/с в апреле позволит сохранить де-
фицит на рынке более чем в 1 млн 
б/с, что будет способствовать сокра-
щению запасов нефти в хранилищах.

Дмитрий Козлов

Скрытый баррельеф местности

БИРЖЕВЫЕ ЦЕНЫ НА СЖИЖЕННЫЙ УГЛЕВОРОДНЫЙ ГАЗ (РУБ./ТОННА)
ИСТОЧНИК: СПБМТСБ.
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В итоге туристы активно ис-
пользуют доступные транспортные 
хабы — Стамбул, Дубай и Минск. «Кво-
тирование международных переле-
тов и ограниченный объем доступных 
рейсов вместе с высоким спросом по-
зволяют перевозчикам отказываться от 
низких тарифов, повышая стоимость 
за счет динамической системы ценоо-
бразования»,— поясняет эксперт.

Этот тезис подтверждают цифры 
Aviasales. Так, средняя стоимость пе-
релета в Турцию в марте составила 
9,2 тыс. руб.— это выше на 7%, чем 
в 2019 году. Высокие тарифы на пере-
возку на международных направле-
ниях отмечают и участники рынка 
организованного туризма. Предста-
витель OnlineTur.ru Игорь Блинов по-
ясняет, что если в допандемийный 
период авиаперелет мог составлять 
в среднем 60% от сто имости путешест-
вия на Мальдивы, то  теперь — 80–85%.

На внутреннем рынке стоимость 
перелетов растет не столь быстро, но 
также активно восстанавливается. По 
расчетам Aviasales, стоимость забро-
нированного авиаперелета на март 
в России в одну сторону составляет 
4,83 тыс. руб., это фактически соответ-
ствует значению докризисного 2019 
года (4,89 тыс. руб.), в то время как ле-
тать по стране в 2020 году было на 5,3% 

дешевле. По многим популярным на-
правлениям за два года стоимость 
даже выросла. Так, полет в одну сторо-
ну в Сочи в марте стоит 5,2 тыс. руб., 
что на 8% дороже, чем в начале весны 
2019 года. Билет из Москвы в Симфе-
рополь и обратно, по данным Biletix, 
стоит 7,8 тыс. руб., что на 13,2% выше 
значения прошлого года.

Спрос на перелеты внутри стра-
ны продолжает расти. При общем 
падении объема перевозок россий-
ских авиакомпаний в январе (послед-
ние актуальные данные Росавиации) 

на 38% пассажиропоток на внутрен-
них рейсах снизился только на 5%, до 
5 млн пассажиров. Это подтверждают 
и данные сервиса «Тинькофф Путеше-
ствия»: в феврале траты россиян на пе-
релеты выросли на 7% по сравнению 
с аналогичным периодом 2019 года. 
В то же время авиаторы пока празд-
новать победу не готовы: так, в S7 под-
черкивают, что спрос все еще слабее 
докризисного и «говорить о восста-
новлении тарифов не приходится».

Гендиректор Friendly Avia Sup-
port Александр Ланецкий объясня-
ет «сравнительно высокие цены» на 
внутренние перевозки все тем же ог-
раниченным предложением на меж-
дународных рейсах. В Европе, утвер-
ждает эксперт, ситуация с ценами 
гораздо хуже, средняя стоимость ави-
абилета сейчас выше докризисной 
примерно на 50–100%.

Елена Сахнова из «ВТБ Капитала» 
поясняет, что помимо традиционных 
затрат авиакомпаний, в том числе на 
авиакеросин, цены на который по-
чти достигли уровня 2019 года, пе-
ревозчики должны закрывать пла-
тежи по лизингу, хотя часть флота до 
сих пор простаивает. Она предполага-
ет, что такая ситуация сохранится до 
тех пор, пока не будет открыто 85–90% 
 направлений.

Александра Мерцалова,  
Ольга Никитина

Цены улетели
«Яндекс» в ожидании заверше-
ния строительства своей новой 
штаб-квартиры на Воробьевых 
горах на юго-западе Москвы ре-
шил отправить часть своих со-
трудников в инновационный 
кластер «Сколково». Там интер-
нет-холдинг арендовал свыше 
5 тыс. кв. м. Не исключено, что 
IT-компания решила разместить 
офис в Сколково для получения 
налоговых преференций.

«Яндекс» арендовал более 5 тыс. 
кв. м в бизнес-центре «Амальтея», при-
надлежащем «Корпорации А.Н.Д.» 
Михаила Гуцериева в Сколково. Об 
этом рассказал источник „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. По его словам, 
компания заключила договор арен-
ды на пять лет. Факт сделки подтвер-
дили в самой корпорации, «Яндексе» 
и в Cushman & Wakefield (выступал 
консультантом сделки).

Бизнес-центр «Амальтея» постро-
ен в 2018 году: его общая площадь — 
74,3 тыс. кв. м, из которых офисная 
часть занимает 30 тыс. кв. м. Поми-
мо «Амальтеи» «Корпорация А.Н.Д.» 
и группа «Сафмар», также принадле-
жащая Михаилу Гуцериеву, создают 
в Сколково целый общественно-ад-
министративный кластер: в него 
войдут бизнес-центр «Стратос», мно-
гофункциональный комплекс «Ор-
бион», конгрессно-выставочный ком-
плекс «Гелион» и зрелищный центр 
под брендом МТC. Общая площадь ак-
тивов господина Гуцериева в Сколко-
во составляет 420 тыс. кв. м.

По словам первого заместителя 
гендиректора «Корпорации А.Н.Д.» 
Дмитрия Москаленко, после сделки 
с «Яндексом» вакантными в «Амальтее» 
остаются 12,8 тыс. кв. м офисов. В 2019 
году ставки аренды там составляли 22–
24 тыс. руб. за 1 кв. м в год, знает анали-
тик департамента офисной недвижи-
мости Accent Capital Игорь Кузьмин. 
Но уже к началу 2020 года стало ясно, 
что с таким размером арендной платы 
сдать площади будет проблематично, 
и ставка была понижена до 18 тыс. руб. 
за 1 кв. м ежегодно, добавил господин 
Кузьмин. Таким образом, для «Яндек-
са» офис в Сколково будет обходиться 
примерно в 90 млн руб. в год. 

В «Яндексе» отметили, что постоян-
но рассматривают различные вариан-
ты для своего расширения, а локация 
в инновационном центре выбрана, 
так как компания «давно сотрудни-
чает со Сколково». Директор отдела 
по работе с владельцами офисных по-
мещений JLL Дмитрий Клапша пред-
полагает, что «Яндекс» арендовал 
помещения в Сколково под исследо-
вательский центр, что позволяет пре-
тендовать на налоговые льготы. Так, 
арендаторы бизнес-центров в Скол-
ково имеют права на нулевые ставки 
налога на прибыль, НДС и льготные 
условия при оплате обязательных 
страховых взносов.

До своего переезда в новый офис, 
который девелопер MR Group плани-
рует сдать к концу 2023 года на Косы-
гина на месте гостиницы «Корстон», 
основная локация «Яндекса» будет рас-

положена в деловом квартале «Красная 
роза». В бизнес-центре, которым владе-
ет KR Properties Александра Клячина, 
компания базируется уже 13 лет. В фев-
рале 2021 года IT-холдинг продлил до-
говор аренды еще на три с полови-
ной года. Общая площадь арендуемых 
компанией офисов в деловом кварта-
ле составляет 55,7 тыс. кв. м, и, как ут-
верждают в компании, все доступные 
площади в деловом кластере «Яндекс» 
уже занял. В KR Properties отметили, 
что вакантны в «Красной розе» при-
мерно 4,5 тыс. кв. м офисов.

В 2016 году «Яндекс» планиро-
вал выкупить в «Красной розе» око-
ло 80 тыс. кв. м. По условиям сделки 
компания должна была взять на себя 
$490 млн долга продавца и выпустить 
в его пользу 12,9 млн обыкновенных 
акций «Яндекса». Сумма на момент 
подписания договора составляла 
$655 млн, но акции интернет-холдин-
га подорожали, что увеличило бы 
сумму сделки. Это, как позже сообща-
ли «Ведомости», стало причиной раз-
рыва сделки между «Яндексом» и KR 
Properties.

«Яндекс» также занимает площа-
ди в бизнес-центрах «Аврора» у Паве-
лецкого вокзала и Lotte Plaza на Но-
винском бульваре. Игорь Кузьмин 
констатирует, что структуры «Яндек-
са» также занимают около 19 тыс. 
кв. м в башнях в «Москва-Сити» 
и 3,9 тыс. кв. м в коворкинге Workki 
у станции метро «Парк культуры».

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

«Яндекс» заехал в Сколково
Интернет-холдинг переведет туда часть сотрудников

Российский сервис знакомств Mamba 
запускает новое дейтинговое приложе-
ние Swant в Испании. Оно, как заявля-
ют в компании, «учитывает принци-
пы феминизма» — функционал пред-
полагает определенные преимущест-
ва для женщин. На продвижение сер-
виса в 2021 году Mamba планирует по-
тратить до $1,3 млн. Запуск приложе-
ния в России компания пока счита-
ет преждевременным из-за «распро-
страненных патриархальных прин-
ципов». Но в мире, отмечают экспер-
ты, механика знакомств, при кото-
рой женщина делает первый шаг, 
уже  востребована.

Сервис Mamba рассказал „Ъ“ о запуске 
нового бренда и сервиса знакомств Swant 
в Испании. Сервис «основан на декларации 
социальной идентичности и концепции 
 согласия, которая является важной состав-
ляющей феминизма», уточнили в  Mamba. 

В 2021 году на продвижение продукта 
в стране компания планирует потратить от 
$850 тыс. до $1,3 млн.

• Компания Mamba, развивающая одноимен-
ный сервис, основана в 2003 году. Она на 65% 
контролируется ГК «Финам», остальные 35% 
у Mail.ru Group. В сервисе, по собственным 
данным, зарегистрировано 60 млн анкет. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», в 2019 году вы-
ручка ЗАО «Мамба» составила 964 млн руб., 
чистая прибыль — 251 млн руб. Mamba уже 
развивает свой основной бренд в Израиле, 
Турции, Германии и Италии. В Испании сер-
вис Mamba доступен, но активно не масшта-
бируется, уточнили в компании.
Поиск пары в Swant осуществляется 

с помощью свайпов (однократное движе-
ние пальцем по экрану в нужном направле-
нии). В аккаунте пользователя будет форми-
роваться два листа — want и wait. В want-лист 
девушек попадают мужчины, которых они 
лайкнули, после чего этот мужчина может 

написать женщине сообщение. В wait-листе 
находятся мужчины, которые постави-
ли лайк, но еще не получили согласия на 
переписку: девушка может перевести их 
в want-лист и начать общение, либо отказать.

Такая модель знакомства максимально 
оберегает женщину на этапе подбора пары 
и в начале общения, считают в Mamba. «Это 
актуально не только из-за пересмотра соци-
альных норм, но и из-за того, что пандемия 
и социальное дистанцирование повысили 
уровень агрессии в мире и сделали женщин 
более уязвимыми»,— объяснила CEO Swant 
Глория Диез.

Предполагается, что приложение сна-
чала будет бесплатным, но в перспективе 
в нем появятся платные функции. В первый 
год Swant планирует наращивать аудито-
рию в крупных испанских городах, Мадриде 
и Барселоне, и выйти на показатель 50 тыс. 
уникальных пользователей в день. В зависи-
мости от успеха в Испании Mamba будет при-

нимать решение о масштабировании проек-
та во всех испаноязычных странах, говорят 
в компании.

В России запуск приложения пока не 
планируется. «Для этого рынка продукт 
преждевременен, так как наша страна до-
вольно патриархальна»,— объяснил генди-
ректор Mamba Андрей Бронецкий. Соглас-
но статистике Mamba, только 15% женщин 
начинают общение первыми. В России по-
добные механики плохо работают, подтвер-
ждает сооснователь the Untitled Ventures 
Константин Синюшин. По его мнению, про-
ект логично будет масштабировать в Латин-
ской Америке.

Основные конкуренты Mamba — Tinder, 
Badoo и Bumble. По словам главы Pure Оль-
ги Петруниной, все сервисы знакомств уже 
давно выступают за «фем-повестку». Амери-
канский сервис Bumble еще в 2014 году при-
думал механику, в рамках которой женщина 
делает первый шаг, поясняла госпожа Петру-

нина. Компанию оценили в $8,2 млрд в ходе 
IPO в феврале этого года. «Исходя из этого, 
можно сказать, что концепция в целом рабо-
тает»,— отметила госпожа Петрунина.

Возможно, разработчики пытаются по-
вторить успех Bumble, но на развивающих-
ся рынках, предполагает Константин Синю-
шин. Он считает выбор Испании в качестве 
пилотного региона разумным: «Там выра-
жен паттерн массовых онлайн-знакомств, 
и любое современное приложение найдет 
свою аудиторию».

Однако некоторые эксперты считают кон-
цепцию уязвимой. Отношения между парт-
нерами в современном обществе, особен-
но в цифровом пространстве, построены на 
равноправии, считает аналитик акселера-
тора Fintech Lab Сергей Вильянов. На этом 
фоне схема, в которой женщина имеет пре-
имущество, по его мнению, скорее не будет 
востребована массовой аудиторией.

Валерия Лебедева

Mamba приглашает кавалеров
Компания запускает новый сервис знакомств с ориентацией на женщин
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«Связной» на базе собственно-
го онлайн-магазина может запу-
стить маркетплейс, выяснил „Ъ“. 
Компания уже значительно рас-
ширила ассортимент с помощью 
партнеров, добавив товары для 
офиса, дома, автомобиля и иг-
рушки. Традиционный формат 
салона сотовой  связи уже неэф-
фективен из-за снижения про-
даж смартфонов, говорят экс-
перты. Сотовым операторам 
 выгодно сохранять такие  точки 
для подключений абонентов, 
а «Связному» и другим ритей-
лерам электроники придется 
 менять ассортимент.

«Связной» планирует запустить 
маркетплейс, рассказал „Ъ“ источник 
на телекоммуникационном рынке 
и подтвердили два партнера ритейле-
ра. По словам одного из них, «Связ-
ной» начал собирать команду для про-
екта в конце 2020 года.

Сейчас, поясняют собеседники 
„Ъ“, ритейлер тестирует две модели 
реализации товаров от партнеров. 
В первом случае он выкупает товар 
только после того, как получит заказ 
на него. Во втором случае партнер от-
гружает «Связному» товар под реали-
зацию, а при отсутствии спроса мо-
жет забрать обратно. В разных случаях 
сроки доставки отличаются.

В перспективе компания мо-
жет ввести комиссию для партне-
ров с продаж их товаров. Но пока на 
них, по словам одного из источников 
„Ъ“, приходится только 2% от всех он-
лайн-продаж «Связного». В самой ком-
пании отказались от комментариев.

«Связной» уже несколько лет рас-
ширяет товарные категории, в 2020 
году он вышел на рынок крупной бы-
товой техники. Сейчас на сайте ком-

пании представлено уже более вось-
мидесяти категорий: товаров для 
дома и ремонта, офиса, автомобиль-
ные товары, гигиенические средства 
и детские товары.

Из крупных сетей, торгующих элек-
троникой и бытовой техникой, мар-
кетплейс сейчас также развивает груп-
па «М.Видео-Эльдорадо». По словам ее 
представителя, на площадке представ-
лены как товары крупных производи-

телей и поставщиков, так и продукция 
с платформы goods.ru. Ритейлер име-
ет прямые контракты с крупными про-
изводителями техники, а также с про-
фильными продавцами — «220 Вольт» 
и Холодильник.ру. Группа получает ко-
миссию за продажу товаров, уточнили 
в «М.Видео-Эльдорадо».

Салоны сотовой связи столкну-
лись со снижением продаж мобиль-
ных устройств в рознице еще до пан-
демии, что привело к сокращению 
числа магазинов, отмечает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Так, с начала 2019 года 
«Связной» снизил количество сало-
нов вдвое, до 2,5 тыс. точек. Опера-

торы связи также начали оптими-
зацию. МТС за 2020 год закрыл 600 
салонов, говорил представитель ком-
пании «Известиям». «Вымпелком» за 
тот же период закрыл 900 точек, сле-
дует из его отчетности. Tele2 закрыл 
в 2020 году 8% магазинов, сообщили 
в пресс-службе оператора. В сети «Ме-
гаФона» в 2019 году было более 4 тыс. 
магазинов. Но не все точки выдер-
жали сокращения трафика, призна-
ют в компании, и к концу 2020 года 
размер сети составил уже порядка 
3,7 тыс. салонов.

Специализированные салоны 
для продаж смартфонов становят-
ся все менее востребованы, гово-
рит аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин: «Роль консультан-
тов снижается, потребители выби-
рают устройства сами». Формат сало-
нов, где продаются только смартфоны 
и аксессуары к ним, полагает анали-
тик, «давно невыгоден», хотя часть 
магазинов сотовые операторы сохра-
нят для распространения сим-карт. 
Остальные игроки, в том числе «Связ-
ной», по мнению Эльдара Муртазина, 
будут вынуждены расширять количе-
ство торговых категорий.

Запуск маркетплейса поможет по-
высить эффективность «Связного», 
считает Михаил Бурмистров, позво-
лив монетизировать онлайн-трафик 
и увеличить средний чек: «Все круп-
ные специализированные сети уже 
пробуют такую модель, поэтому пла-
ны „Связного“ выглядят логичными». 
Но важно, считает эксперт, чтобы ас-
сортимент партнеров был компле-
ментарен тем категориям товаров, 
которые традиционно продавались 
в «Связном».

Анастасия Гаврилюк,  
Дмитрий Шестоперов

«Связной»  
продаст чужой товар
Ритейлер тестирует формат маркетплейса

Онлайн-сервис экспресс-достав-
ки продуктов в Лондоне Jiffy 
сооснователя сети автоматов 
с едой DC Daily Артура Шамало-
ва привлек $3,6 млн от пула ин-
весторов, включая LVL1 Group 
Льва Левиева. Предпринимате-
ли из России пробуют повторить 
за рубежом успех «Яндекс.Лавки» 
и «Самоката». Но бизнес достав-
ки продуктов остается низко-
маржинальным, отмечают экс-
перты. Чтобы повысить его эф-
фективность, основателям по-
требуется быстро наращивать 
аудиторию, в том числе через 
 партнерства.

Сооснователь сети автоматов 
с едой DC Daily и сервиса для автома-
тизации работы ресторанов Mixcart 
Артур Шамалов рассказал „Ъ“, что 
привлек инвестиции в онлайн-сер-
вис быстрой доставки продуктов Jif-
fy, который заработает в Лондоне. 
Лид-инвестором проекта, по его сло-
вам, выступила LVL1 Group Льва Ле-
виева, также в раунде участвовали Ad-
dVenture, TA Ventures, бизнес-ангел 
Александр Невинский, соосновате-
ли KupiVIP Оскар Хартманн и Влади-
мир Холязников и инвестор Доминик 
Лошер. Речь идет о конвертируемом 
займе, уточнил господин Шамалов. 
Господин Левиев подтвердил инфор-
мацию об инвестициях. Размер вло-
жений стороны не раскрывают. Источ-
ник „Ъ“, знакомый с деталями сделки, 
говорит, что Jiffy привлек $3,6 млн.

Сейчас проект готовится к следу-
ющему инвестиционному  раунду, 

в рамках которого хочет получить 
$20–30 млн, утверждает господин Ша-
малов. До конца года Jiffy планирует 
запустить в Лондоне 25–35 dark store 
(магазины, работающие только на до-
ставку), а позднее — выйти и в другие 
регионы Великобритании. Сначала 
ассортимент будет представлен про-
дукцией популярных брендов и мест-
ных поставщиков, но в перспективе 
Jiffy начнет выпускать продукты под 
собственной торговой маркой.

Jiffy работает по аналогии с рос-
сийскими сервисами «Яндекс.Лавка» 
и «Самокат» (входит в СП Сбербанка 
и Mail.ru Group), которые доставляют 
готовую еду и продукты от 15 минут. 
«СберМаркет» и iGooods привозят про-
дукты из супермаркетов за несколь-
ко часов. Похожие сервисы запустили 
и традиционные ритейлеры, напри-
мер «Лента», X5 Retail Group и «Маг-
нит». Старейший игрок рынка «Ут-
конос» работает со своими складами 
и доставляет продукты в течение не-
скольких часов. В сегменте также при-
сутствуют  Ozon и «Яндекс.Маркет».

Рынок e-grocery (онлайн-продаж 
продовольственных товаров) в Рос-
сии пережил резкий подъем в 2020 
году на фоне пандемии. По оценке 
«Infoline-Аналитики», он вырос за год 
в 3,5 раза, до 155 млрд руб., а в 2021 
году может достичь 300 млрд руб.

В Лондоне уже представлены ана-
логичные сервисы: это Dija, Weezy 
и турецкий Getir, в который еще в 2016 
году инвестировал Аркадий Волож. 
Выходят за рубеж с той же идеей и рос-
сийские предприниматели. Так, в ок-

тябре 2020 года в Нью-Йорке запустил-
ся стартап Fridge No More сооснователя 
сервиса коротких видеороликов Coub 
Антона Гладкобородова и инвестора 
«Самоката» Павел Данилов.

Европейский и американский 
рынки в сегменте доставки продуктов 
и еды отстают от российского, и ин-
весторы буквально выстраиваются 
в очередь к проектам в этой области, 
говорит сооснователь «Самоката» Ро-
дион Шишков. Интерес инвесторов 
к таким проектам на начальном этапе 
понятен: они рассчитывают на их от-
носительно быстрый рост и поглоще-
ние другим стратегическим инвесто-
ром, объясняет основатель A.Partners 
 Алексей Соловьев.

Но экспресс-доставка продук-
тов — капиталоемкий бизнес, требу-
ющий постоянных вложений, отме-
чает экс-гендиректор «Яндекс.Еды» 
Максим Фирсов. «Эта модель работа-
ет только на большом масштабе, но 
при этом всегда остается низкомаржи-
нальной»,— поясняет он. По мнению 
топ-менеджера, одним из способов 
повысить эффективность проекта мо-
жет быть создание продуктов под соб-
ственной торговой маркой, что уже де-
лают «Самокат» и «Яндекс.Еда».

В этом бизнесе также важно быст-
ро набрать базу пользователей, добав-
ляет коммерческий и финансовый 
директор «Яндекс.Лавки» Максим Ав-
тухов. По его словам, это проще сде-
лать, если у проекта есть доступ к ауди-
тории партнера или другого сервиса 
экосистемы.

Дмитрий Шестоперов

Инвесторы развезут продукты
LVL1 Льва Левиева вложился в сервис  
экспресс-доставки еды в Великобритании

Чтобы не повторять 
ошибок,  

мы не пытались открывать 
(авиасообщение.— „Ъ“)  
с дополнительными 

странами до 8 марта
— Татьяна Голикова,

вице-премьер РФ,  
2 марта в интервью ТАСС

Ц И Т А Т А

9,6 процента
составила доля  
онлайн-торговли  
в общем объеме  
розничного рынка 
России в 2020 году,  
по данным  
Ассоциации компаний 
интернет-торговли
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В главных выставочных залах ГМИИ 
им. Пушкина на Волхонке открылась вы-
ставка из тех, что просятся в разряд 
«к просмотру обязательны». Это моно-
графическая экспозиция одного из наи-
главнейших современных художников — 
Билла Виолы. Под общим названием 
«Путешествие души» скрывается более 
20 видеокомпозиций, созданных Вио-
лой с 2000 по 2014 год. Почему это стоит 
посмотреть всем и каждому, рассказы-
вает Кира Долинина.

 Про искусство Билла Виолы гово- 
рить легко. И советовать сходить на его вы-
ставку тоже легче легкого. Смотрите, здесь 
есть все, что мы хотим видеть в современном 
искусстве, притом что в основном мы его по-
баиваемся. Общечеловеческие ценности: пра-
ктически все сюжеты Виолы взяты прямиком 
из Библии и иных главных религиозных тек-
стов нашей цивилизации, в которую для него 
на равных основаниях входят также верова-
ния американских индейцев и индуизм, дзен 
и классический буддизм. Связь со старым ев-
ропейским искусством: иногда прямая (Виола 
в своих видео часто визуализирует канониче-
ские полотна Ренессанса и барокко), иног-
да через бродячие сюжеты и форматы (чте-
ние церковного иконостаса как раскадровки; 
почти молитвенное предстояние как цент-
ральный способ познания религиозного изо-
бражения; зрительское одиночество перед 
изображением, поданным как стихия). Не-
агрессивность: Виола — это шум воды, шепот, 
треск огня, тишина церквей и тотальное за-
медление всего сущего вокруг тебя. 

Все это так, и за это Виолу любят и при-
вечают в российских государственных му-
зеях, даже в тех, где современное искусст-
во разрешено по особым поводам (и лучше 
в специально отведенных для этого местах). 
Биллу Виоле вот уже почти 20 лет назад от-
дался Эрмитаж — первую его показанную 
в России композицию, «Приветствие» с Ве-
нецианской биеннале 1995 года, увидели 
в Петербурге в 2003-м, сегодня его «Море без-
молвия» в постоянной экспозиции музея. 
ГМИИ еще при Ирине Антоновой допустил 
Виолу в один из задних зальчиков главного 
здания (то же «Приветствие», в 2005-м), но за 
последующие годы Виола перестал быть для 
нас опасным и, наоборот, стал самым «му-
зейным» видеохудожником. Однако не эта 
«музейность» делает нынешнюю выставку 
такой уж обязательной. Дело в самой сути 
искусства Виолы, которое всегда про каждо-
го из нас в отдельности и про всех в целом.

Билл Виола только что отметил свое 
70-летие. Возраст по нынешним меркам 
смешной для классика. Однако Виола вот 
уже несколько лет тяжело болен, и, увы, но-
вых работ не будет. Московский проект, ко-
торый курирует его жена Кира Перов,— не 
итоговая, но очень солидная выборка из уже 
прошедших по главным выставочным за-
лам мира работ. Ведь без Виолы в одной из 
венецианских церквей и биеннале не биен-
нале, потому что именно там, в гулких хра-
мах, его работы обретают идеальное свое со-
стояние, между земным и небесным. Нечто 
подобное надеялись обрести и те англикан-
ские клирики, которые приняли решение 
заказать Виоле четыре композиции серии 
«Мученики» для собора Святого Павла в Лон-
доне (2014). Тот же эффект имело помеще-

ние «Приветствия», видеоремейка «Встречи 
Марии и Елизаветы» Понтормо, в золочен-
ную оболочку эрмитажных залов. Да и его 
театральные работы (для «Тристана и Изоль-
ды» Вагнера в постановке Питера Селларса 
(2005), например) выносят коробку сцены 
в пространство инобытия.

Здесь нет и не может быть единого зри-
тельского рецепта. Перед видео Виолы ты 
всегда один на один с собой. Он выливает на 
тебя тонны воды и обжигает огнем, в кото-
рый входит (или из которого выходит) его ге-
рой; он предлагает вглядываться в лица так 
внимательно, как не может никакой чело-
веческий глаз; он останавливает твое лич-
ное время, чтобы ты мог сам с собой погово-
рить. Да, у каждой композиции Виолы есть 
сюжет, который можно пересказать, но бу-
дет счастлив тот зритель, который позволит 
себе, смотря на эти работы, слушать прежде 
всего себя. «Классичность» Виолы очевидна 
во многом, но именно эта способность ху-
дожника говорить с каждым о своем делает 
его классиком в самом прямом смысле это-
го слова. Это как с «Блудным сыном» Рем-
брандта: уверены ли мы, что это только о но-
возаветн ой притче? Мы плачем и смеемся, 
пробегаем мимо и стоим столбом перед кар-
тиной, она всегда открыта для разговора. Ви-
олу с кем только из великих не сравнивали, 
и с Рембрандтом, конечно, тоже. Конкретика 
тут не важна. Важно то, что художник не по-
боялся больших слов и жестов. И мы ему за 
это невероятно благодарны.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Со всей сокровенностью
Ретроспектива Билла Виолы в Пушкинском музее

Минувшая неделя, кажет-
ся, превратила в главно-
го среди всех российских 
хоккеистов в НХЛ претен-
дента на ценный индиви-
дуальный приз по итогам 
сезона голкипера «Там-
па-Бей Лайтнинг» Андрея 
Василевского. У него бле-
стящие статистические 
показатели и серия, насчи-
тывающая уже три матча 
без единой пропущенной 
шайбы. И это во многом 
благодаря Василевскому 
«Тампа», потерявшая ли-
дера нападения Никиту Ку-
черова, лидирует в лиге.

 Андрей Василевский 
стал главной звездой дня 
благодаря матчу, в котором 
его «Тампа-Бей Лайтнинг» 
встречался со своим сопер-
ником по триумфально-
му для клуба финалу Кубка 
Стэнли, состоявшемуся осе-
нью 2020 года,— «Даллас 
Старс». Это было в том числе 
очередное противостояние 
двух классных российских 
вратарей. Но Антон Худобин 
из «Далласа» все же пропу-
стил две шайбы, а Василев-
ский не пропустил ни одной.

Для голкипера «Тампы» 
это был уже третий подряд 
сухой матч: до него, еще на 
излете февраля, он высто-
ял против «Каролина Харри-
кейнс» и того же «Далласа». 
Само по себе достижение 
очень крутое. Такие сухие 
серии — явление редкое. 
А если брать чистое время, 
в течение которого Василев-
скому не могут забить,— чуть 
больше 200 минут подряд, то 
до него в истории лиги было 
всего семь десятков голкипе-
ров, добравшихся до этой от-
метки. Но, рассказывая об 
Андрее Василевском и его 
выступлении в нынешнем 
сезоне, глупо было бы обой-
тись акцентом исключитель-
но на его свежих подвигах. 

«Тампа» — обладатель Куб-
ка Стэнли, но насчет ее по-
тенциала перед стартом 
чемпионата существовали 
определенные сомнения. Во 
время короткого межсезонья 
она потеряла несколько иг-

роков, перешедших в другие 
клубы, а самое важное — поте-
ряла перенесшего операцию 
лидера атаки Никиту Куче-
рова. Но пока с точки зрения 
турнирного положения все 
у «Тампы» в полном порядке.

Формально она сейчас 
располагается на втором ме-
сте в сводной таблице лиги, 
отставая на пять очков от 
«Торонто Мейпл Лифс». Но 
надо учитывать два нюанса. 
У «Тампы» три матча в запасе 
по сравнению с клубом, нахо-
дящимся на верхней строчке, 
а еще значимее то обстоятель-
ство, что благодаря «перефор-
матированию» первенства 
из-за пандемии коронавиру-
са «Торонто» выпало счастье 
играть исключительно с ко-
мандами из Канады. А канад-
ский дивизион выглядит сла-
бейшим из четырех.

Причину успехов «Тампы» 
обнаружить легко. Ее напа-
дение без Кучерова действи-
тельно не то чтобы смертель-
но опасно, как прежде. По 
числу забитых голов — 71 — 
команда в конце топ-десят-
ки. Зато голов пропущенных 
у нее меньше всех — 39. И это 
точно заслуга не только за-
щитников, но и Василевско-
го, лучшего среди вратарей 
НХЛ (если отбросить тех, кто 
появляется на льду эпизоди-
чески) и по среднему количе-
ству пропущенных шайб за 
матч (1,65), и по проценту от-
раженных бросков (94,2%).

Великолепные показате-
ли, кажется, уже сегодня де-

лают Андрея Василевского, 
фронтмена могучего отече-
ственного вратарского кор-
пуса в НХЛ (в общей сложно-
сти во встречах «регулярки» 
успели принять участие де-
сять голкиперов из России), 
безусловным претенден-
том на приз лучшему в сво-
ем амплуа по итогам первен-
ства. Один Vezina Trophy 
у него уже есть: Василевский 
взял его в 2019 году. Все идет 
к тому, что он по крайней 
мере будет сражаться за вто-
рой, притом что других рос-
сиян, способных побиться 
за такие награды, не вид-
но. Александру Овечкину из 
«Вашингтон Кэпиталс», регу-
лярно становившемуся силь-
нейшим снайпером, голы да-
ются с некоторым скрипом, 
а шансы Артемия Панарина 
из «Нью-Йорк Рейнджерс», 
который своей результатив-
ностью намекал на намере-
ние взобраться на верхушку 
бомбардирской гонки, похо-
же, погубил скандал с обви-
нениями в давнем избиении 
гражданки Латвии. Ничего из 
того, что рассказал про Пана-
рина тренер Андрей Назаров, 
до сих пор не подтвердилось 
(и, складывается впечатле-
ние, не подтвердится), но 
«отпуск», взятый форвардом 
в связи с неожиданными ра-
зоблачениями, продолжа-
ется и лишает его матчей, 
а следовательно, и набран-
ных очков. Без них до призов 
не добраться.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Тампе» хоть бей, хоть не бей
Андрей Василевский сыграл три сухих матча подряд
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В прокат выходит анимационный фильм 
студии Disney «Райя и последний дра-
кон», снятый с явным прицелом на ма-
леньких девочек, а также на азиатские 
кинорынки. Юлия Шагельман считает, 
что новая девичья ролевая модель ни-
сколько бы не пострадала, а то и полу-
чилась бы более вдохновляющей, будь 
в картине чуть больше связности и чуть 
меньше штампов.

 У «Райи и последнего дракона» четыре 
режиссера и целых восемь сценаристов — 
возможно, это объясняет, почему он выгля-
дит как попурри из всех предыдущих дис-
неевских фильмов про принцесс нового 
поколения: таких, как «Холодное сердце» 
(2013) и его продолжение 2019 года или как 
«Моана» (2016). На последнюю «Райя» похо-
жа вообще до степени смешения, разве что 
вместо Океании здесь действие происходит 
в некой вымышленной стране с отчетливым 
юго-восточно-азиатским колоритом (от пря-
мых указаний на конкретные народы и их 
мифологии авторы благоразумно воздержа-
лись, памятуя, видимо, о том, как негативно 
восприняли в Китае обеих «Мулан» — и ста-
рую, и новую).

История об отважной девице, которая 
должна собрать по кусочкам таинственный 
древний артефакт, сразиться с чудовищами 
и спасти мир, также смело черпает детали, 
образы и сюжетные ходы из архива пример-
но всех когда-либо снятых приключенче-
ских фильмов: от «Индианы Джонса» и «Лары 
Крофт» до «Властелина колец» и «Черной Пан-
теры». Костюмы населяющих мир «Райи» пяти 
народов и облик поселений, где они живут, 

несмотря на географию, очень напоминают 
африканские племена из марвеловского ко-
миксоида — хотя, казалось бы, вот где откры-
вается простор для оригинальности и точных 
этнографических деталей. Все это соединено 
вместе с помощью действительно впечатляю-
щей анимации. Переливы разноцветной дра-
коньей шерсти, особенно на большом экране, 
на самом деле способны занять зрительское 
внимание, но для 114 минут экранного време-
ни этого все-таки маловато, и тогда авторы об-
ращаются к проверенному диснеевскому ре-
сурсу — забавным зверушкам.

Они в «Райе» присутствуют в изобилии: 
здесь имеется удивительная помесь броне-
носца и хомячка размером со слона, кото-
рую главная героиня использует в качестве 
транспортного средства, три обезьяны-во-
ришки, умильный пухлощекий младенец 
(человеческий, конечно, но функциональ-
но проходящий все-таки по ведомству котя-
ток и щеночков) и, собственно, сам дракон. 
Точнее, дракониха Сису, которая, восстав 
от пятисотлетнего сна, оказывается не мо-
гучим мифологическим созданием, а ско-
рее сестрой по духу Джинна из «Аладдина», 
дракончика Мушу из оригинальной «Му-
лан» и прочих мультипликационных коми-
ческих напарников главного героя, имя ко-
торым легион. Вся эта живность выполняет 
двойную нагрузку — во-первых, разбавляет 
повествование юмористическими реприза-
ми, во-вторых, может стать фигурками для 
хеппи-милов или получить свои побочные 
сиквелы, приквелы и спин-оффы на плат-
форме Disney+, приумножая потенциаль-
ный коммерческий успех картины.

Конечно, для детской аудитории ориги-
нальность сюжета и персонажей не так прин-
ципиальна — ведь что такое сказки, в конце 

концов, как не бесконечное повторение од-
них и тех же тропов и архетипов. Но слишком 
многое в «Райе» кажется поверхностным, ша-
блонным, небрежным и лишенным внутрен-
ней логики. Как будто для детей не надо ста-
раться придумывать причинно-следственные 
связи — они, мол, купятся на что угодно, луч-
ше потратить лишние десять минут экранно-
го времени на забавные проделки очередных 
симпатичных пушистых существ, а потом пе-
рейти к морали о том, что надо жить дружно.

При этом для детского мультфильма, по-
чти не делающего реверансов взрослой ау-
дитории, у авторов довольно нигилистич-
ное представление о человеческой природе. 
Несмотря на многочисленные декларации 
о необходимости взаимного доверия и объ-
единения перед лицом общего врага, они 
раз за разом демонстрируют, что люди про-
сто-напросто неспособны жить в мире друг 
с другом. Первое, что эти неприятные созда-
ния делают, когда драконы спасают их от чу-
довищ,— устраивают братоубийственную 
войну, потом дерутся за кусочки волшебного 
«драконьего камня», потом ставят друг другу 
палки в колеса при попытке собрать его за-
ново, хотя не только этика, но простая логи-
ка выживания подсказывает, что вместе дей-
ствовать было бы уместнее. Поэтому, когда 
в финале былые распри оказываются поза-
быты и все пять народов сливаются в счаст-
ливых объятиях, а драконы танцуют в небе, 
циничного взрослого зрителя не оставляет 
смутное чувство тревоги — а не повторится 
ли вся история снова? Тем более что среди 
празднующих не видно коварной старуш-
ки, сыгравшей не последнюю роль в эскала-
ции конфликта, а значит, возможности для 
новой войны (и, чем черт не шутит, сиквела) 
по-прежнему открыты.

ПРЕМЬЕРА АНИМАЦИОННОЕ КИНО

Девичья рептилия
Выходит диснеевский мультфильм «Райя и последний дракон»

Мужская гонка с раздельным стартом на 
15 км свободным стилем на чемпионате 
мира по лыжным видам спорта в немец-
ком Оберстдорфе некоторое время дви-
галась в сторону нового триумфа лидера 
сборной России Александра Большунова, 
но вылилась в абсолютный триумф сбор-
ной Норвегии. Ее лыжники, очень сильно 
пройдя вторую половину дистанции, взя-
ли все медали: Ханс Кристер Холунн — зо-
лотую, Симен Хегстад Крюгер — серебря-
ную, а Харальд Амундсен — бронзовую.

 Те, кто неравнодушен к сборной России, 
наблюдая за этой гонкой, обязаны были дол-
го пребывать в предвкушении чего-то очень 
приятного. Российская команда перед «раз-
делкой» потеряла опытного и сильного бойца, 
мастера конькового хода — сломавшего руку 
Дениса Спицова, но и без него все у нее полу-
чалось. Недурно шли по дистанции Иван Яки-
мушкин с Андреем Мельниченко, просто здо-
рово — Артем Мальцев, которому в конечном 
счете удалось заехать даже не в десятку, а в пя-
терку лучших. А главное, получалось у лидера.

«Разделка» в исполнении Александра 
Большунова, каждый ее километр напомина-
ли о том, что именно он, феноменально бы-
стрый, феноменально терпеливый россий-
ский лыжник, выиграл скиатлон — первую 
дистанционную гонку в рамках чемпиона-
та. Выиграл, выдержав жуткое сопротивле-
ние со стороны могучей норвежской брига-
ды, измочалив ее темпом, рывками. Сейчас 
Большунов был вроде бы так же хорош, как 
в тот день: ритм, убедительное покорение 
подъемов. И фиксирующееся электроникой 
отставание норвежцев, среди которых на сей 
раз не оказалось их ярчайшей звезды Йохан-
неса Клэбо (такие состязания — не его жанр), 
у кого-то — скромное, у кого-то уже после тре-
ти дистанции приличное, такое, что не отыг-
раешь. И невозможно было представить, что 
финал схватки будет совершенно иным.

Все изменилось во второй половине «раз-
делки». Те, кто привык видеть в Александре 
Большунове машину в человеческом обличье, 
не знающую усталости, скорее всего, с ужасом, 

не веря глазам, должны были констатировать: 
усталость его накрывает. Движения уже не те, 
восхождения в подъемы даются с трудом. А Ха-
ральд Амундсен, 22-летний норвежский дебю-
тант, который стартовал перед Большуновым, 
не отстает от его графика все дальше и дальше, 
а, наоборот, догоняет и обгоняет.

А сзади уже напирают Ханс Кристер Хо-
лунн и Симен Хегстад Крюгер — два куда 
более матерых партнера Амундсена, те, кто 
до последнего сопротивлялся Большунову 
в скиатлоне, но тогда все равно не имел ни-
каких шансов справиться с ним. В «раздел-
ке» они, выскочив из засады, взяли реванш 
у россиянина, не просто обыграв его, а обы-
грав с приличным отрывом. От не слишком 
заметного весь сезон, но «стрельнувшего», 
когда надо, Холунна Большунов отстал на со-
рок с лишним секунд, от Крюгера — на двад-
цать, от Амундсена — на восемь. При этом 
молодой норвежец, приближаясь к финишу, 
не устоял на спуске и упал, потеряв время.

А приравнивать эту осечку Александра 
Большунова к такой, которая идеально рас-
сказывает об изменившемся вдруг посреди 
чемпионата раскладе, которую стоит про-
ецировать на будущие гонки — эстафету, 
50-километровый масс-старт,— мешал лишь 
один нюанс. На него обращали внимание, 
выходя в микс-зону, все тренеры россий-
ской сборной. На него обратила внимание 
президент Федерации лыжных гонок России 
(ФЛГР) Елена Вяльбе.

В привычку организаторов на этом пер-
венстве вошло посыпать трассу солью: при те-
плой погоде — а в Германии погода абсолют-
но весенняя — она укрепляет снег. На сей раз 
соли не было. Вязкая же трасса Большунову — 
спортсмену крупному — подходит плохо.  
Норвежцам, которые полегче, на ней проще.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЫЖНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Норвежская разделка 
медалей
Александр Большунов не доехал до пьедестала 
в 15-километровой гонке

Видеоарт Билла Виолы с его  
пламенными приветами старому 
искусству чувствует себя  
в традиционном музее как дома  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

На данный момент вратарь «Тампы» Андрей  
Василевский является главным претендентом  
на Vezina Trophy, вручаемый лучшему голкиперу 
регулярного сезона   ФОТО REUTERS 

культура спорт

Чемпионат мира по лыжным 
видам спорта в Оберстдорфе 
(Германия)
Лыжные гонки. Мужчины. Индивидуальная гонка с раз-
дельным стартом, 15 км (свободный стиль). 1. Ханс Холунн 
— 33.48,7. 2. Симен Крюгер — отставание 20,2. 3. Харальд 
Амундсен (все — Норвегия) — 35,6. 4. Александр Большу-
нов — 43,7. 5. Артем Мальцев (оба — Россия) — 50,7.
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